

ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 733

En Talca, a 14 días del mes de Abril del año dos mil veinte, siendo las 15:30 horas, se da inicio a la septingentésima trigésimo tercero Sesión Ordinaria del Consejo Regional del Maule, la que se realiza de manera No Presencial, vía remota a través de la plataforma digital Zoom, bajo la Presidencia del Consejero Don JUAN ANDRES MUÑOZ SAAVEDRA y con la asistencia de los siguientes Consejeros(as) Sres. Manuel Améstica Gaete, George Bordachar Sotomayor, Cristina Bravo Castro, Edgardo Bravo Rebolledo, Pablo Chávez Valderrama, Pablo Del Río Jiménez, Arturo Guajardo Díaz, Rodrigo Hermosilla Gatica, César Muñoz Vergara, Patricio Ojeda Alarcón, Ivonne Oses Castro, Cecilia Parham Mucarquer, María del C. Pérez Donoso, Rafael Ramírez Parra, Gabriel Rojas Rojas, Mirtha Segura Ovalle, Roberto Urrutia Concha, José Vargas Vega Juan Valdebenito Mansilla.

Además se encuentra presente el Abogado, don Juan Paulo Soto Garcés, quien actúa como Secretario Ejecutivo y Ministro de Fe.

El Presidente, indica que los temas de Tabla que se considera desarrollar en el día de hoy, son los siguientes:

1) OBSERVACIÓN Y APROBACIÓN DE ACTAS ORDINARIA N° 731 y N° 732 AMBAS DE FECHA 17 DE MARZO DE 2020.

2) PRONUNCIAMIENTO DEL CONSEJO REGIONAL RESPECTO A MATERIAS ANALIZADAS EN COMISIONES:

I) COMISION DE ESTRATEGIA y FOMENTO PRODUCTIVO

a) Análisis y aprobación de Mayores Recursos para Proyecto denominado "Transferencia Programa de Producción Limpia y Cambio Climático Cód. Bip. 30.474.258-0" por un monto de M\$59.700

II) COMISION DE DEPORTES Y SOCIAL

III) COMISION DE INFRAESTRUCTURA y VIVIENDA

IV) COMISION DE PRESUPUESTO

V) COMISION DE TURISMO Y MEDIO AMBIENTE

VI) COMISION DE SALUD

VII) COMISION DE EDUCACION Y CULTURA



VIII) COMISION JURIDICA, REGIMEN INTERNO y ETICA
Análisis y aprobación de concesiones de uso gratuito de inmuebles fiscales.

2) MATERIAS VARIAS

El Presidente, indica "comenzamos la Sesión Ordinaria N°733 del Consejo Regional, antes de partir quiero contarles a todos algo que ya había anticipado, está con la posibilidad de conectarse el SEREMI de Economía, no estuvo invitado antes, pero se dio la opción que pueda conectarse para que nos informe y nos cuente de todas las herramientas que hay disponibles en los diferentes servicios. En Economía se concentra gran parte de los servicios que están apoyando en las labores de reactivación y siempre es bueno que tengamos información".

"Les parece que reordenemos la Tabla, hagamos las aprobaciones correspondientes, Estrategia y Fomento Productivo, que es la única Comisión que tiene tema y después le damos la palabra al SEREMI de Economía para que nos cuente lo que hay disponible, calendarios y las formas de poder postular. Después del SEREMI pasamos a las Comisiones, el acuerdo es que solo los Presidentes informan porque no hubo tema, los Presidentes tienen las minutas para indicar todo lo que se preguntó, y después pasamos a Materias Varias".

"Primer tema aprobación de las Actas N°731 y N°732 de fecha 17 de marzo de 2020, son las Actas de las dos Sesiones de marzo, ¿Alguien tiene alguna observación que hacer?"

No habiendo observaciones, el Presidente somete a votación la aprobación de las Actas de las Sesiones Ordinarias N°731 y N°732, ambas de fecha 17 de marzo de 2020.

El Secretario Ejecutivo efectúa el conteo, lográndose la cantidad de 20 votos a favor, que son expresados por los Consejeros(as) Chávez, Segura, Bravo Rebolledo, Améstica, Bordachar, Bravo Castro, Rojas, Oses, Del Río, Guajardo, Ojeda, Valdebenito, Urrutia, Ramírez, Muñoz Vergara, Pérez, Hermosilla, Vargas, Parham y Muñoz Saavedra.

El Consejo acuerda aprobar las Actas de las Sesiones Ordinarias N°731 y N°732, ambas de fecha 17 de marzo de 2020.



El Presidente, expresa "vamos a esperar al Sr. Intendente y al SEREMI de Economía, necesitamos que participen en la Comisión de estrategia, vamos a avanzar con la Comisión de Infraestructura y Vivienda para esperar que se conecten".

"Le damos la palabra a la Consejera Mirtha Segura, para que dé cuenta al Consejo sobre las materias tratadas en la Comisión de Infraestructura y Vivienda".

"la Consejera Mirtha Segura tiene problemas de conexión. Le damos la palabra a la Consejera Cecilia Parham, para que informe sobre los temas analizados en Comisión de Presupuesto".

Doña Cecilia Parham, dice "saludar a todos los presentes. La verdad es que nosotros no tuvimos tema en la Comisión, pero se conversaron de varios temas, de hecho estuvo don Eduardo Jara, quien nos informó sobre el presupuesto que tuvimos en algún momento casi M\$95.000.000 y que se fue disminuyendo casi M\$2.600.000 producto del 5% de emergencia".

"Lo que él nos explicaba también se hizo efectiva la transferencia de recursos a la CONAF que son M\$2.300.000, tenemos una ejecución a marzo de un 13.1% y se han ejecutado M\$2.400.000 al día de hoy. Se cerró marzo con M\$6.300.000, que según nos explicaba no era malo porque en ese mes se empezó a complicar con la emergencia sanitaria, también nos dijo que era un poco incierta la programación respecto a todos los programas y proyectos que involucran recursos, se ha informado de un par de paralizaciones de proyectos FRIL que son chicos, los otros siguen en forma normal hasta el día de hoy".

"Los montos que se han consensuado al SENCE, SERCOTEC, FOSIS, CORFO se han entregado en base a una responsabilidad presupuestaria y lo más seguro es que se tenga que ampliar los programas sociales. Eso más menos fue lo que él nos dijo, si hay algún error y alguien quiere aclarar, encantada".

"También se conversaron otros temas, bastantes en realidad, creo que pasó lo mismo en todas las Comisiones donde no había tema, se conversó sobre la reciente revocación de los Concursos del 6% F.N.D.R. y cómo van a apoyar en parte la emergencia sanitaria que estamos viviendo, se acordó hacer una mesa de trabajo con los Consejeros para exponer la idea que tuviera cada uno y así poder hacer un solo



paquete y exponer al Intendente, es lo que esperamos, trabajar juntos para poder comprar insumos y lo que realmente se necesite y que podamos invertir, porque no podemos llegar y comprar nada, ya que esto pasa por Social o por otro programa".

"Ustedes se recuerdan de los subsidios que se le iba a entregar a cada comuna dependiendo de sus habitantes, el subsidio para la emergencia, para que los municipios pudieran gastar y comprar insumos, la verdad es que estos todavía no se han entregado, porque los municipios todavía están completando los formularios para poder participar de estos recursos, todavía no hay nada de eso concreto. Eso es lo que puedo contar, Presidente".

El Presidente, señala "se informó también que el gasto en marzo llegaba a 13% de ejecución presupuestaria, en marzo no hubo disminución importante en las obras que ya estaba planeado, así que marzo fue un mes normal. Se espera que en abril haya una disminución que no sabemos de qué magnitud va a ser de la programación financiera de los servicios principalmente. Tenemos que esperar que pase este mes para ver qué pasa, porque el Gobierno Regional necesariamente va a tener que redistribuir y tratar de cumplir con la ejecución presupuestaria igual. No hay certeza hoy día, sí sabemos que los servicios algunos están cambiando las programaciones, pero aún no hay certeza, hay que esperar un poco".

"Sobre lo que decía al final, sobre los subsidios a las municipalidades, si no me equivoco hay solo tres que ya han ingresado la ficha de postulación, ayer aclaramos varias dudas con los Jefes de División, una de ellas es, bueno recuerden que hay dos instructivos: uno inicial y una modificación que se aprobó en la última Sesión donde se amplía la posibilidad de comprar o de gastar, se puede incluso pagar servicio de un tercero, si hay una municipalidad que tenga contratado un servicio de área verde se puede cargar ese pago a estos fondos. Otra cosa importante, no es necesario gastar en todos los ítems, pueden utilizar los recursos en un solo ítem, por ejemplo, todo en insumos médicos, no es necesario cubrirlos todos, se entiende que, si se gasta esta plata en un ítem, de su presupuesto podrán gastar en otros. Para que no se compliquen las municipalidades con su postulación, lo más fácil posible para ellos y para la rendición después, por lo tanto, mientras más facturas tengan, más cosas le ingresen a ese proyecto as les va a costar rendir, los recursos los van a ir pasando mes a mes, por lo tanto, si se atrasan con una rendición van a tener problemas para el otro mes, la



recomendación es lo menos facturas posibles, lo más concentrado posible, incluso pueden haberlo tenido contratado desde antes".

El Presidente, otorga la palabra a doña Mirtha Segura, para que entregue informe de las materias analizadas en Comisión de Infraestructura y Vivienda, que le corresponde presidir.

Doña Mirtha Segura, expone "saludarlo a usted Presidente, saludar a los colegas, saludar al Intendente si está por ahí. Tuvimos como invitados a la reunión a: don Juan Manuel Hernández, SUBDERE; don Luis Verdejo, Administrador Regional; Sra. María Clemencia Gajardo, Jefa de División de Desarrollo social y Humano; don Fernando Pinochet, Jefe DIPLADE; Miguel Ángel Arriagada, Jefe División de Infraestructura y Transporte".

"No había tema en Tabla. Se había invitado a la reunión de Comisión al Sr. SEREMI de Obras Públicas y a la Srta. Directora de la DOH, ambos presentaron sus excusas. Por lo tanto, la entrega de información sobre estado de avance de Proyectos ISAR-MOP queda pendiente hasta la próxima reunión de Comisión. De igual forma, don Fernando Pinochet envía planilla con la información, la que fue distribuida a todos los Consejeros Regionales".

"La Sra. Cristina Bravo, reitera solicitud de información sobre pasarelas del Sector Vista Hermosa de Tenorio. La Consejera también hace énfasis a no dejar de lado los proyectos de agua potable, ya que la higiene es de suma importancia para la prevención del virus COVID-19".

"Don Pablo Chávez, propone la idea de construir casetas sanitarias, indica que son de gran utilidad y bajo costo, solicita buscar la manera de materializar la propuesta".

"Don César Muñoz solicita Informe de estado de avance de proyectos en ejecución, para saber cómo está la situación a la fecha, si ha habido despidos, si han tenido problemas, etc.".



"El Consejero Muñoz, solicita que los Consejeros que participan en las Comisiones de seguimientos de Convenios de programación soliciten información respectiva, para saber en qué situación se encuentra cada uno".

"El Sr. Muñoz, también solicita información sobre la repartición de agua en camiones aljibes, el Consejero, quiere saber si necesitan algún tipo de ayuda por parte del Consejo Regional, un informe general".

"Don Edgardo Bravo, solicita informe de todos los proyectos o Convenios que se están realizando, cuales se realizarán este año y cuales a juicio de los funcionarios del GORE no se podrán realizar este año. Además, solicita revisar si este año se realizarán los proyectos FIC y de no realizarse, informar si estos dineros se pueden destinar a algunas áreas sensibles".

"La Consejera Cristina Bravo solicita informe sobre proyecto de Alcantarillado de Villa Prat".

"Don George Bordachar, realiza Consultas a Don Juan Manuel Hernández sobre Parque Aguas Negras, aquí respondió el Jefe de División".

"A raíz de las reiteradas solicitudes de información por parte del Consejero Vargas, se trata el tema del Alcantarillado del Sector Palmilla, Comuna de Linares. Don Juan Manuel Hernández, responde las dudas y solicita copia de los antecedentes al Consejero José Vargas, además indica que hará llegar minuta con situación de proyecto".

"La Consejera Cecilia Parham, solicita información sobre proyecto Alcantarillado sector Melozal, comuna de San Javier. Al respecto, don Juan Manuel Hernández indica que se está por terminar estudio de prefactibilidad y señala que hará llegar minuta al Consejo a través del Secretario Ejecutivo".

"Don César Muñoz, informa que la empresa WOM ganó la licitación para instalar fibra óptica a 186 comunas del País, solicita pedir información al Sr. SEREMI de Transporte sobre comunas y personas que serán beneficiarias en la Región".



"Varios Consejeros se refieren al tema del transporte público, se plantea la grave situación que están viviendo cada uno de ellos. Solicitan que se busque el método para ir en ayuda del gremio de transportes, sobre todo de los conductores, quienes se han visto afectados de gran manera por la emergencia sanitaria. Don Miguel Ángel Arriagada, informa que es un tema que se está tratando a nivel nacional, pero que por intermedio de los recursos de chatarrización no es factible realizarlo, pero se está buscando la opción. Sobre el mismo tema, don Rodrigo Hermosilla señala que lo que se necesita en este momento, es que el Consejo manifieste su voluntad política de ayudar al gremio de transportes cuando el Sr. Intendente presente propuesta, como él dice hay dos caminos: uno político y uno técnico".

"Eso es todo Presidente, si usted o alguien tiene algo que agregar".

El Presidente, señala "nada Presidenta, muchas gracias, muy claro el informe, con todo el detalle".

El Sr. Intendente, indica "primero que todo, disculpar el retraso porque tuve un inconveniente, terminamos todo muy tarde y almorzamos recién, no teníamos espacio para almorzar. Doy la bienvenida y mis disculpas además por mi retraso".

"También quería proponer si pudiéramos aplazar la votación del proyecto presentado en relación a lo que es el cambio climático, para dar mayor información y para que el proyecto sea más explícito y no haya duda respecto a lo presentado por esta agencia, no sé qué les parece".

El Presidente, dice "Sr. Intendente, qué le parece, le damos la palabra a la Presidenta de la Comisión, que estábamos esperando que usted se conectara para comenzar con eso. Vamos con Estrategia, el Sr. Intendente está proponiendo dejar pendiente el tema en Tabla que la Comisión rechazó en la mañana, proponiéndole mejoras, volviéndolo a ingresar en otra Sesión".

Acto seguido, el Presidente ofrece la palabra a doña Cristina Bravo, a quien corresponde informar sobre las materias relacionadas con la Comisión de Estrategia y Fomento Productivo.



Doña Cristina Bravo, expresa "buenas tardes colegas, buenas tardes Intendente".

"Antes de pasar al proyecto mismo quería aprovechar la instancia que están todos haciendo la siguiente inquietud, a mí me gustaría decirle a cada uno de ustedes decirles que empezáramos a definir cuáles van a ser las prioridades del Gobierno Regional, sobre todo en tiempos de pandemia, y por qué lo digo antes de partir a revisar el proyecto que está en Tabla, es porque creo que en estos tiempos debemos dejar de hacer cosas que hacíamos antes y hacer cosas acorde al tiempo de crisis, sobre todo los servicios como SENCE, CORFO, SERCOTEC, que son servicios de fomento productivo, creo que van a tener que tener la capacidad en conjunto con los Jefes de División de plantear iniciativas que vayan a favor de la gente, por ejemplo de los independientes o de las Pymes que sean ámbitos en los cuales la política económica del Gobierno no va a alcanzar a llegar. Esto como introducción Presidente".

"Nosotros en la Comisión hoy día revisamos el proyecto que estaba en Tabla que decía relación con transferencia de recursos para la agencia de cambio climático. Efectivamente si mis colegas, los veinte Consejeros Regionales están de acuerdo con dejar pendiente el proyecto yo por mi parte no tengo problema, no sé cuál será la opinión de los demás y no sé lo que corresponde de acuerdo a la normativa, por eso le pido al Secretario Ejecutivo que nos diga si se puede dejar pendiente, independiente que se haya rechazado en la mañana".

El Secretario Ejecutivo, responde "desde luego si todos los Consejeros están de acuerdo en dejar pendiente este tema para una próxima Sesión es perfectamente factible".

Doña Cristina Bravo, añade "creo que usted Presidente, haga la consulta a los Consejeros, recordarles a mis colegas, sobre todo a los que están pidiendo la palabra que son el Consejero Valdebenito y el Consejero Améstica que acordamos así como lo hizo la Comisión anterior que los Presidentes íbamos a hacer un resumen de la Comisión y no dar la palabra".

El Presidente, agrega "solo una aclaración, si estamos de acuerdo se dejar pendiente, solo teniendo la salvedad que el proyecto está presentado, el Consejo tiene treinta días para pronunciarse, por lo tanto, el tiempo es corto y el



Ejecutivo debería retirar la propuesta actual esta semana o nosotros volver a tratarla el Consejo siguiente, dado como lo está proponiendo el Intendente se entiende que se deja pendiente hoy y se ingresa mejorado o se retira dentro de la semana para no tener que rechazarla de vuelta en la próxima Sesión, hay una semana de tiempo para que se tomen las acciones correspondientes, no hay más".

El Sr. Intendente, expresa "primero por el monto lo podría haber aprobado directo, sin la necesidad de presentarlo en Tabla, eso lo saben todos, manteniendo una deferencia lo quise presentar, pero hay cosas que tienen más premura que otras, pero también solamente algo, nos estamos anticipando que el Gobierno va a llegar atrasado a algo".

Doña Cristina Bravo, responde "Intendente dije que la idea es que los servicios públicos de la región, junto con las áreas de la División podamos llegar a las políticas públicas que el Gobierno no va a alcanzar a llegar, no creo que la política pública de ningún Gobierno -que yo sepa - incluso las anteriores, ha podido llegar a todos los habitantes del País".

El Presidente, comenta "usted está queriendo decir, entendiéndolo en buena, llegar donde los programas o servicios no puedan hacerlo, no porque no quieran hacerlo".

El Sr. Intendente, expresa "tratemos de agilizar todo, nosotros mismos estamos poniendo obstáculos en cosas que podemos agilizar. Le dije el otro día que tengo la mejor disposición de recibir ideas, más ideas que críticas, les pido eso. Por eso le pedí a CORFO y a Economía para explicar los planes que hay, también está SERCOTEC, con la idea de poder agilizar esto, no poner trabas, si se puede mejorar de mejora con opinión de ustedes y de todos los funcionarios del Gobierno Regional. La idea es que trabajemos juntos como un cuerpo colegiado y un cuerpo unido en virtud de la gente, eso es lo que se necesita hoy día, lo otro no tiene ningún sentido, tenemos que agilizar cosas sí, y por eso estamos juntando mercadería para poder repartir después en las comunas, eso significa que va a haber una crisis social y económica que no sabemos la magnitud, pero si sabemos que va a ser grave".

"Esto puede durar cuatro, cinco, seis, hasta ocho meses más, por el proceso que ha tenido estos Países que son bastante más avanzados y han tenido



graves problemas en ese sentido. Si nosotros vemos en Estados Unidos la cantidad de personas sin trabajo hablamos de 15.000.000 de personas, hablamos de casi todo Chile está sin trabajo en los Estados Unidos por esta pandemia”.

“Lo que nos espera es muy grave y tenemos que trabajar unidos, con buenas ideas, con prontitud en los proyectos y que llegue realmente a la gente que lo necesita, se tienen que terminar los colores políticos, quien es Gobierno y quien no, debemos trabajar de la mano por la gente, cada uno de ustedes tiene un sentido profundo de servicio público, y esto es lo que prima hoy día y eso es lo que tiene que primar más adelante para poder sacar adelante este país y a la gente que nos necesita”.

“Yo tengo la mejor disposición para cada uno de ustedes para recibir ideas de mejorar los proyectos que ya están establecidos, por eso invité a los componentes del Gabinete, para que cualquier duda que tengan se la pregunten a ellos y sean muy explícitos, transparentes por lo demás de los proyectos en los que estamos trabajando y de qué forma se pueden mejorar. Ahora, les pido un favor muy personal, por el cariño que les tengo a todos y cada uno de ustedes, no ofrezcan cosas antes, por favor se los pido, no ofrezcan cosas antes de que podamos conversarlas en Consejo, no se reúnan con gremios ofreciendo cosas, porque eso al final siempre llega a personas que no necesitan y algunos salen más favorecidos que otros, les pido ese gran favor de no ofrecer en forma directa a gremios, sindicatos, asociaciones”.

“Los Parlamentarios no tienen nada que hacer, no tienen ningún trabajo ahora y están pendientes de ir ofreciendo cosas, comprometiendo al Gobierno, y lo voy a decir con nombre y apellido, don Alexis Sepúlveda, me voy a reunir con las personas del transporte escolar porque hizo una reunión con el Consejero del Río incluido y con don Rodrigo Sepúlveda, no sé qué ofrecieron, pero nosotros tenemos considerada a toda la gente, no va a quedar fuera. Pero el hecho que haya presión política en esto no me sabe bien, lo que más tenemos hoy es disposición de ayudar y los dineros se van a destinar a la gente que lo necesite, no a la gente que tiene ocho y que es un complemento de sus ingresos una camioneta para transportar los escolares, a esa gente no la vamos a ayudar; pero sí a gente que vive de eso, ofrecer en forma macro a toda la agrupación de transporte escolar me parece irresponsable, con nombre y apellido, y más comprometer financiamiento, ayuda, subsidio sin conocer la programación que hay con respecto a los recursos del Gobierno Regional. Los recursos están para la gente,



para satisfacer las necesidades de las personas que necesitan, pero por favor no se comprometan con diferentes gremios, sino que lleguemos a acuerdos aquí y que las solicitudes que hagan las hagan a través suyo, pero no públicamente, no emplazando. Eso no conduce a lo que queremos que es la unidas y el ayudar a la gente".

Don Pablo del Río, comenta "creo que nosotros no podemos coartar nuestra libertad para juntarnos con la ciudadanía, por lo menos en la reunión que yo he participado con tres o cuatro gremios que están profundamente afectados, no se les ofreció nada, se escuchó las necesidades que tenían y se habló que el Gobierno Regional tiene determinadas posibilidades presupuestarias, pero no se ofreció nada y tampoco se buscó hacer una presión política en mala para lograrlo".

El Sr. Intendente, expresa "a la persona que ha pedido diez veces mi cabeza yo no le tengo por qué tener consideración, primero el respeto y el trabajo unitario. Yo no le puedo tener ningún respeto a una persona que se ha querellado, me ha denunciado a la Contraloría cinco veces, yo no puedo tenerle respeto a una persona así, lo voy a recibir porque soy un caballero, pero no puedo tener consideraciones con personas así. Mas encima, ofreciendo por qué no se le da el subsidio que se le dio a los feriantes a través de SERCOTEC o de FOSIS".

"En términos de politiquería en estos momentos no, es sumarse a trabajar, sería diferente de que hubiesen hecho la solicitud los mismos gremios y yo dijera tengo esta solicitud de los gremios, pero fue a través de la política. Hoy no estamos para política, porque no hay elecciones ni nada, se lo digo así porque le tengo cariño Consejero".

Don Pablo del Río, añade "primero que todo yo no soy ni representante, ni vocero de don Alexis Sepúlveda, yo respondo por Pablo del Río solamente, puedo entender que tengan diferencias, pero a mí en lo personal me interesa llevar soluciones a la gente, por lo mismo acepté participar en esa reunión, como he participado de otras, de las personas de los colectivos que les sugerí que le escribieran una carta y la entregaran en oficina de partes, porque básicamente uno quiere buscar soluciones. Al igual que planteé buscar soluciones para los clubes de adultos mayores, nos hemos reunido con don Luis Verdejo, planteándole una idea. Mi ánimo para que lo sepa es construir, no más que eso".



El Secretario Ejecutivo, añade "por un tema de orden, no le parece zanjar la discusión Presidente".

Doña Cristina Bravo, expresa "como Presidenta de la Comisión yo quería decir lo siguiente a raíz de lo que dijo el Intendente, yo valoro que el haya puesto en Tabla el tema de la Agencia pudiendo no hacerlo y también valoro y respeto su decisión que el haya aprobado M\$350.000 a SERNATUR sin haberlo pasado por el Consejo, pero independiente de eso la idea aquí es que construyamos en conjunto. A razón de lo mismo quería plantearle al Intendente a propósito del ofrecimiento, les comenté a los colegas de la Comisión de Infraestructura que me estaban llamando dirigentes del gremio de colectiveros de Talca, a razón de que el SEREMI de Transporte les había dicho que hablaran con los Consejeros Regionales para pedirles que los viéramos la manera de entregarles los subsidios de la chatarrización sin que ellos cambiaran vehículos y que el subsidio llegara no solamente a los dueños de vehículos, sino que a los conductores".

"Creo que eso también debiera decirse a los SEREMI, que no le pidan a los gremios que hablen con nosotros para que nosotros cambiemos un tema que lo tienen que cambiar los técnicos, en este caso es el SEREMI y los Jefes de División, porque el fin de semana nos estuvieron llamando a todos".

El Sr. Intendente, dice "yo no creo que el SEREMI le haya dicho que los llamaran a ustedes, eso es una estrategia. Solamente clarificarle algo que es totalmente falso, de que yo he aprobado un proyecto de SERNATUR por M\$350.000 eso es totalmente falso, no he aprobado ningún proyecto, hay un proyecto que está en revisión todavía; pero todo proyecto que yo apruebo se les comunica a ustedes en forma directa, yo no he aprobado ningún proyecto y justo cuando estaba firmando el último proyecto que he aprobado, el de los ventiladores se los comuniqué en forma directa cuando lo estaba firmando. Yo no los voy a pasar a llevar, les dije que cualquier proyecto que yo aprobara se los iba a comunicar en forma escrita o hablada, pero aquí no he aprobado ningún proyecto".

Doña Cristina Bravo, responde "es que la Directora de SERNATUR lo mencionó en la mañana en Comisión, pero usted lo está aclarando, entonces ella fue la que se equivocó".



El Presidente, indica "la propuesta es dejar pendiente el tema, para la próxima reunión".

Acto seguido, el Presidente somete a votación la moción de dejar pendiente la aprobación de mayores recursos para iniciativa denominada "Transferencia Programa de producción Limpia y Cambio Climático" Código BIP 30474258-0, por un monto de M\$57.740 destinado al ajuste en la operación del servicio. Presentado por el Ejecutivo por intermedio del Ord. N°1039 de fecha 14.04.2020.

El Secretario Ejecutivo efectúa el conteo, lográndose la cantidad de 20 votos a favor, que son expresados por los Consejeros(as) Chávez, Segura, Bravo Rebolledo, Améstica, Bordachar, Bravo Castro, Rojas, Osés, Del Río, Guajardo, Ojeda, Valdebenito, Urrutia, Ramírez, Muñoz Vergara, Pérez, Hermosilla, Vargas, Parham y Muñoz Saavedra.

El Consejo acuerda dejar pendiente la aprobación de mayores recursos para iniciativa denominada "Transferencia Programa de producción Limpia y Cambio Climático" Código BIP 30474258-0, por un monto de M\$57.740 destinado al ajuste en la operación del servicio. Todo lo cual, se encuentra contenido en el Ord. N°1039 de fecha 14.04.2020.

Don Manuel Améstica, dice "Presidente ¿No vamos a tener la palabra entonces?"

El Presidente, responde "no tiene sentido que se otorgue la palabra para hablar sobre una propuesta que se ha retirado y se va a modificar, volver a insistir sobre lo mismo, es mejor que esperemos la nueva propuesta".

El Secretario Ejecutivo, añade "Consejeros, les recuerdo que este tema si transcurren 30 días sin que el Consejo se pronuncie se entiende aprobado".

El Presidente, expresa "Intendente, yo sé que usted lo tiene claro, el tema si no hay modificación dentro de esta semana el Consejo está obligado a llevarlo en Tabla en la próxima Sesión para pronunciarnos o sino cumpliríamos el mes. ¿Intendente, algún otro tema en la Sesión?"



Don Juan Valdebenito, dice "no me quedó claro".

El Presidente, manifiesta "Consejero, el tema queda pendiente, no se aprueba ni se rechaza lo que hay hoy, el Intendente va a modificar o retirar la propuesta en la semana".

Doña Cristina Bravo, señala "yo no sé, a lo mejor don Juan Valdebenito y don Manuel Améstica querían rechazar el proyecto".

El Secretario Ejecutivo, agrega "eso ya se sometió a votación y están todos de acuerdo".

El Presidente, menciona "por eso preguntamos, si alguien no quería dejar pendiente, eso significaba votar hoy día y todos aprobaron dejar pendiente; por lo tanto, se agota el tema y le pregunto a usted si tiene algún otro tema en su Comisión".

Don Manuel Améstica, expresa "en ese momento Presidente era otra la posición, no dejan explicar lo que uno quiere decir".

El Presidente, dice "era súper simple, ¿Está de acuerdo en dejar pendiente o no? Usted dijo que sí, es eso, no hay nada que explicar, si se entiende perfectamente".

Don Manuel Améstica, señala "Presidente, yo iba a decir algo que el intendente aclaró también".

El Presidente, responde "si ya lo aclaró para que lo va a volver a decir".

Don Manuel Améstica, indica "no Presidente, yo estoy pidiendo antecedentes de esa agencia hace tres o cuatro años atrás y no me han entregado nada".

Doña Cristina Bravo, expone "dentro de las personas que vinieron estuvo don Marcelo Mena, Director CONAF, quien nos da a conocer sobre el Proyecto de... sobre M\$2.380.000 que aprobamos, él nos indica que se va a comenzar con la... contención de los equipos en las diferentes Provincias, además se está comenzando



con el reclutamiento de las personas en la OMIL, dependiente de cada uno de los municipios, que quieren partir de manera escalonada en las diferentes comunas y que para eso se le está consultando la opinión a la autoridad sanitaria".

"La otra persona que estuvo presente fue el Director de FOSIS, quien nos informó que aún no recibe los recursos del Proyecto de los Mercados, lo que se firmó es el Convenio entre el FOSIS y el Gobierno Regional. Don Eduardo Jara hizo la aclaración respecto de cuándo se va a hacer la entrega de los recursos, lo más importante es que nos dijo que es un beneficio que no solamente va a llegar al dueño del local del mercado, sino que a la persona que está trabajando el local".

"Dentro de las otras cosas que hablamos, les pedí a mis colegas sobre todo del Maule Sur fue revisar la situación de los productores de arándanos en Cauquenes, en diciembre la empresa Termofrut Ltda. compró más de 30.000 kilos a los productores de arándanos y hasta el momento aún no les paga, todos ellos son agricultores que trabajan con el INDAP. Para mis colegas del Maule Sur, si pueden cerciorar al respecto o si le podemos pedir apoyo al Director del INDAP".

"También una de las cosas que pedimos es que se pueda invitar al Director de INDAP, para que nos cuente como están trabajando ellos con los productores de la Región del Maule a petición de don Arturo Guajardo y respecto del caso que les estoy planteando".

"Lo otro que se habló es que don Manuel Améstica - que no me dejó terminar- solicita que se le entregue un informe con el gasto que ha hecho la agencia hace cuatro, cinco o siete años atrás, lo pidió el y el Consejero Valdebenito. Eso es todo colegas".

El Presidente, dice "Se hacen los oficios correspondientes, de acuerdo al informe que usted entregó".

"Colegas dado que en el panel está conectado el SEREMI de Economía, vi al Director de CORFO también y al Director de SERCOTEC que le demos la palabra a ellos, para que nos informen respecto a los instrumentos que están hoy en vigencia, también es bueno que podamos compartir la información".



Don Gabriel Rojas, expresa "pido la palabra Presidente".

El presidente, agrega "¿La palabra para que Consejero? La Comisión de Estrategia ya se cerró"

Don Gabriel Rojas, responde "estaba preguntando usted Presidente, por lo tanto, entiendo que se abre la posibilidad de hablar".

El Presidente, dice "en sí estamos de acuerdo en darle la palabra a ellos, eso nada más".

Don Gabriel Rojas, responde "eso es lo que quiero decir. Presidente, tanto usted como los que estamos acá somos Consejeros Regionales en igual derecho y todos tenemos a lo menos la oportunidad de poder hablar, lo digo por el tono irónico que usted acaba de decirlo".

El Presidente, comenta "ningún tono irónico, apruebo o rechazo".

Don Gabriel Rojas, indica "Presidente, usted no tiene derecho a insultar mi inteligencia. Si usted quiere imponer entonces no está preguntando, si usted pregunta, yo tengo el derecho de poder opinar, y yo quiero opinar que esto se puede hablar perfectamente en Comisión y no en materias de la Tabla de la Sesión Plenaria Presidente. Acabo de dar mi opinión y espero que esto quede en acta".

El Presidente, manifiesta "vuelvo a repetir entonces ¿Usted rechaza que el Gabinete económico nos entregue la información?"

Don Gabriel Roja, responde "acabo de dar mi opinión Presidente, lo que yo digo es que esto se debe tratar en Comisión, porque no está establecido en la convocatoria que se nos hizo a la Sesión Plenaria".

El Presidente, dice "usted sabe que para agregar algo a la convocatoria que está previamente enviada como usted está diciendo se requiere la unanimidad del Consejo, estamos preguntando si por unanimidad del Consejo se aprueba darle la palabra al Gabinete Económico para que nos informe. El Consejero plantea, sin faltarle el respeto a nadie, que él está en desacuerdo con que se



entregue la información ahora porque no es un tema que se haya convocado en la Tabla y prefiere que se vea en Comisión".

El Secretario Ejecutivo, añade "Presidente, esto no está en Tabla, es una información, se le va a dar la palabra al SEREMI o Director de Servicio que está presente; por lo tanto, aquí no se está agregando un tema a la Tabla, usted dirige la Sesión y creo que tiene todo el derecho de darle la palabra a estas personas, como se ha hecho tantas veces en distintas materias".

Don Gabriel Rojas, expresa "siempre y cuando haya acuerdo de los Consejeros, como cuando se le da la oportunidad de hablar a un alcalde en determinadas oportunidades".

El Presidente, indica "lo que pasa que en el sentido que siempre hablamos, que somos un cuerpo colegiado y tenemos que tratar de tomar las decisiones entre todos, la queja que tenemos siempre es que nos falta información, cuáles son los mecanismos que tiene el Gobierno establecido para ayudar a la gente. Se ha dicho que está la posibilidad que le demos la palabra al Gabinete Económico que tiene la información y que tiene súper claro los mecanismos a seguir, que es algo que nos sirve a todos y si yo estoy preguntando sin pasar a llevar, lo estoy preguntando para que nadie se sienta pasado a llevar, porque el Consejo somos todos y a nadie le gusta que impongan cosas es que estoy preguntando. Si están de acuerdo sería mucho mejor que estuviéramos de acuerdo, si no estamos de acuerdo votemos entonces por mayoría".

El Presidente, somete a votación la propuesta de otorgar la palabra al Gabinete Económico Regional, para que informe al Consejo Regional los programas que tiene establecidos el Gobierno para ayudar a la reactivación económica de las PYMES de la Región.

El Secretario Ejecutivo efectúa el conteo, lográndose la cantidad de 18 votos a favor, que son expresados por los Consejeros(as) Chávez, Segura, Bravo Rebolledo, Améstica, Bordachar, Bravo Castro, Oses, Del Río, Guajardo, Ojeda, Valdebenito, Urrutia, Ramírez, Muñoz Vergara, Pérez, Hermosilla, Parham y Muñoz

Saavedra. Se obtiene 01 voto rechazo del Consejero Sr. Rojas. Se abstiene el Consejero



El Consejo acuerda escuchar la información que va a entregar el Sr. SEREMI de Economía y Directores presentes en la Sesión.

El Sr. SEREMI de Economía, expone "la idea de esta intervención, de acuerdo a lo que hablamos con el Intendente, era poder estar siempre acordando con ustedes que siempre nos aprueban una gran cantidad de recursos, cuáles son las medidas económicas que tenemos que ir sacando para poder apoyar de mejor manera a todas las PYMES de nuestra región. Nosotros como Gabinete Económico Regional estamos tratando de aglomerar todos los servicios que tienen relación con el fomento productivo más allá de los servicios del Ministerio de Economía, se armó un plan regional para poder enfrentar esta crisis, que parte con un programa que ustedes ya aprobaron a SERCOTEC, un programa de M\$1.700.000 un programa Reactívatelo, que es para Pymes formales, no se incluyen informales que son un tema muy difícil de cubrir.

"Se aprobaron recursos a FOSIS, donde ellos si pueden apoyar a emprendedores formales e informales con hasta 60% en el Registro Social de Hogares".

"También se está haciendo un apoyo al sector turístico, pero este es un apoyo más general, no es específico PYME por PYME, que es el programa que hablaba la Directora de SERNATUR, es un programa presentado por M\$350.000, que va a ayudar a la reactivación del sector turístico una vez que pase un poco esta crisis, porque no se puede hacer nada en este minuto con el sector turístico y después reactivarlo. Para complementar un poco el sector turismo, SERCOTEC del nivel central viene un programa de nivel turismo que puede explicar mejor el Director; pero viene con un objetivo ese programa que se puede complementar si ustedes lo estiman, ya que este es uno de los sectores más afectados con esta crisis".

"También se aprobó por parte de ustedes un programa de SENCE, donde se está buscando la retención de la mano de obra y la contratación de nuevos empleados. Este es un programa que estamos trabajando junto con todos los servicios de Economía, ahí si se fijan principalmente con todos esos programas estamos pasando por las PYMES de todos los tamaños".

"CORFO también está presentando un programa para la reactivación de la región, que va a ser presentado en los próximos días, los dineros no son todos nuevos, todos los servicios de Economía estamos redirigiendo nuestros programas para



poder ayudar especialmente con esta emergencia. El objetivo principal son las PYMES, y es muy importante lo que dice la Consejera Bravo, para poder de qué manera se puede ir buscando otros nichos, por eso estamos abiertos a escuchar las opiniones para ver con que programas que tenemos podemos ir buscando otros nichos que estemos dejando de lado".

"Creo que con esta batería de programas se está logrando tratar de ayudar a la mayoría del público objetivo, hay que tener claro que va a ser imposible llegar a todo el mundo por una cuestión de recursos, y las informalidades es un tema muy complicado, no hay cómo medirla y por eso están las municipalidades ayudando, desde el Gobierno los fondos a las municipalidades son para apoyar estos emprendimientos de subsistencia. Quedamos atentos a las complementaciones y cedo la palabra a don Rafael Zúñiga que quería presentar el programa que él va a presentar en los próximos días".

El Sr. Director de CORFO, expresa "buenas tardes a todos los Consejeros y Consejeras, espero que ustedes y sus familias se encuentren muy bien".

"Quiero pasar a relatar muy resumidamente lo que estamos haciendo como institución, lo que vamos a hacer ya sea en la crisis misma y cuando esto pase y la economía comience a tener un poco más de aire a futuro".

"Si ustedes lo recuerdan, ustedes hace un año y medio atrás nos aprobaron la suma de M\$6.200.000, esos recursos de los cuales estamos muy agradecidos y hemos estado teniendo atención en las cuatro provincias de la región, hemos invertido M\$1.500.000 en total para emprendimiento, para inversión, para innovación. Muchos de ustedes han participado en las certificaciones nuestras, en el corte de cintas de nuevas inversiones, las cuales generan empleo permanente, quedando un saldo de M\$4.700.000 en los convenios de CORFO, de los cuales nosotros ante la crisis sanitaria que estamos viviendo queremos salir en ayuda de las PYME, queremos destinar M\$2.450.000. Estos recursos son para llevar a cabo el programa de apoyo a la reactivación, el cual es un programa igual al que tuvimos con el estallido social, que busca apoyar en un 90%, con un monto que puede ser desde uno hasta cinco millones, pero ahí lo estamos trabajando en conjunto con SERCOTEC, cosa de mejorar el mismo subsidio, para no generar diferencia entre ambos servicios y trabajar en forma cohesionada estamos viendo si lo limitamos a M\$2.500 o M\$3.000 por cada



empresa, los cuales les va a entregar capital de trabajo mismo ¿Qué es el capital de trabajo para nosotros?, en este caso con este subsidio las PYMES podrían pagar el arriendo, pagar sueldos y aquí viene a complementar lo que va a hacer SENCE, nosotros podemos complementar hasta en un 50% los sueldos de una empresa con este instrumento".

"Lo que queremos nosotros con CORFO es que el empresario cuando postule a esto nos diga mira yo quiero M\$2.000 para costear dos meses de arriendo de mi local que me sale \$500.000, por tanto, tengo M\$1.000, con el otro millón, quiero solventar los sueldos de las personas que tengo contratadas. Así le damos oxígeno a las PYMES y nosotros mes a mes le vamos a estar dando M\$600.000; por tanto, nosotros podemos extender la vida de una PYME de tres personas más el dueño subsidiando el arriendo y el 50% de la remuneración que perciben los tres trabajadores. Por eso esto es entre M\$2.500 y M\$3.000 que nosotros le vamos a entregar un oxígeno y van a poder enfrentar de mejor forma".

"De esos M\$2.450.000, son M\$1.150.000 los pertenecen a un convenio específico para este instrumento, sin embargo, nosotros tenemos otros convenios con el Gobierno Regional pero no dicen relación con este apoyo a las PYMES pequeñas, sino que a las más grandes. Lo que estamos haciendo es jugar un poco con los montos, lo tenemos conversado con nuestro Intendente y también con don Eduardo Jara que estamos muy planificados en cuanto a los flujos de caja cuando nos traspasen los recursos, es sacar un convenio para robustecer el otro que se requiere para ir en apoyo de las PYMES; por tanto, nosotros estamos creando una bolsa de alrededor de M\$3.650.000 lo que nos permitirá abarcar un número de 1.800 PYMES, es un número gigantesco cada una por dos o tres millones de pesos, le va a permitir enfrentar de mejor manera esto".

"Esto no es lo único, asimismo, como nivel central estamos capacitando y vamos a digitalizar un programa que se llama digitaliza tu PYME, vamos a digitalizar a más de 4.000 empresas en el Maule, y las tragedias las estamos viendo como oportunidad, la tragedia es que ellos no pueden vender, la oportunidad es darle las herramientas para que ellos ingresen al mundo de la digitalización a través del marketing digital, a través de la venta e-commerce, resolver los problemas y los temores que han tenido para integrarse a la digitalización".



El Sr. Intendente, indica "sería bueno que les comentara lo que estamos haciendo con la Corporación con Market Maule, que es una iniciativa bastante buena, para que le comente también".

El Sr. Director de CORFO, señala "muchas gracias Intendente, así mismo nos propusimos como nivel central la meta de 4.000 PYMES digitalizarlas; asimismo a nivel regional con la Corporación de Desarrollo Productivo en conjunto con la SEREMI de Economía, SERCOTEC y CORFO lo que estamos haciendo es crear una plataforma web digital de marketing, de ventas, de conjugar a la demanda con la oferta regional, en una página gratuita donde se van a visibilizar cada uno de los emprendimientos, de las PYMES, cuáles son las plataformas que tienen de despacho cada una de ellas. Esa plataforma ya está habilitada, se llama Marketmaule.cl financiada por el Gobierno Regional, este es un trabajo asociativo, estamos abarcando desde el nivel central a un número importante de PYMES, desde el nivel regional también estamos tratando de incentivarla, tenemos una precariedad en torno al mundo rural, tenemos problemas de conexión, pero el atreverse lo estamos viendo como una oportunidad".

"Agradecer el apoyo que le entregan a la Corporación de Desarrollo Productivo, de la cual soy Director, estamos alineados en torno a trazar el camino de lo que ellos desarrollan y creo que vamos por buen puerto".

"Como lo decía en la exposición nuestro SEREMI, nosotros queremos ir al Consejo para robustecer este programa que yo estaba comentando, de los M\$2.450.000 que ya tenemos queremos complementarlo con M\$1.200.000 más para ir en apoyo de esto que va a ser concursable, nosotros vamos a abrir una plataforma y le vamos a solicitar a las PYMES que nos digan en qué quieren gastar el dinero. A lo mejor la persona es dueña de local y no necesita arriendo, pero si necesita más subsidio al empleo, a lo mejor la persona que he hablado con muchos y les ha ido bien porque vende temas, porque tiene confecciones, porque se reinventó y antes hacía uniformes y ahora mascarillas, entonces necesita más capital para materiales porque tiene más pedidos. Hay diferentes situaciones donde uno no puede decirles en qué gastar el dinero, hay que escuchar a las PYMES y después nosotros vamos a evaluar, la idea de esto es que llegue con vida a octubre cuando todo esto ya haya pasado y no extender la vida, y lo digo con mucha pena porque vengo de una familia emprendedora, lo vivimos en carne propia y no vamos a abrir en seis meses. Hay empresas que no van a llegar a septiembre hay que ser realistas y consecuente y no queremos apoyar a las



empresas que van a caer en un mes más o en dos meses más, debemos tener la seguridad que esta empresa no va a desvanecer, no vamos a tirar ese dinero a la bosca, sino que las empresas que sean beneficiadas efectivamente lleguen con vida al momento de la reactivación".

"Así que Consejeros, quiero comentarles que junto al Intendente vamos a presentar un proyecto a través de nuestro servicio que se van a sumar a los M\$2.450.000 que tenemos en los convenios, que vamos a robustecer solicitando al Consejo Regional M\$2.500.000 de los cuales se le van a quitar M\$1.300.000 al convenio que tengo, pero para hacerlo más fácil debo solicitarle M\$2.500.000 y automáticamente M\$1.300.000 se me van a descontar del convenio que tengo vigente. Por lo tanto, la aprobación de ustedes va a ser de M\$1.200.000 de los M\$2.500.000 que ya tengo en caja, es un tema conceptual, porque los convenios de los cuales estoy extrayendo recursos tienen otros objetivos".

El Sr. Intendente, menciona "Director, creo que se enredó un poco con eso, de los M\$1.300.000 ya destinados para CORFO van a pedir M\$2.500.000 restando esos M\$1.300.000 que ya están".

El Sr. Director de CORFO, responde "aquí lo clarifico, tengo en caja M\$1.150.000 pertenecientes al convenio, tengo otro convenio de inversión productiva el cual tiene alrededor de M\$2.500.000 pero que tiene otra finalidad, entonces le vamos a sacar M\$1.300.000 a este convenio y se lo vamos a inyectar a los M\$1.150.000, por tanto, tendríamos M\$2.450.000, pero yo para hacer ese cambio tengo que solicitarles M\$2.500.000. Pero esos nos son recursos nuevos, tan solo van a ser M\$1.200.000 porque de esos M\$2.500.000 automáticamente se me van a bajar los M\$1.300.000, por lo tanto, simplemente le voy a solicitar M\$1.200 nuevos, y no el total que es una figura que estamos haciendo para poder ir lo más rápido posible a la apertura del concurso".

"Nosotros tenemos pronosticado abrir el primer concurso en dos semanas más, antes de la primera semana de mayo debíamos abrir con M\$1.150.000 subsidios. El próximo mes a finales de mayo M\$1.000.000 y el junio los últimos M\$1.600.000, esto va a ser en forma escalonada, no va a ser por única vez y lo que va a favorecer la imagen nuestra es que no es por única vez, hay mucha gente que por tema publicitario no se enteró porque estaba trabajando u otra cosa, hay más ayuda permanente en los meses".



"De los M\$6.200.000 en caja van a quedar alrededor de M\$2.500.000 para periodo postcrisis donde se va a necesitar nuevamente y ahí nosotros no estaríamos solicitando más dinero al GORE porque en caja va a haber M\$2.500.000 para inversión para dinamizar el ecosistema regional de emprendimiento"

El Sr. SEREMI de Economía, dice "complementando al Director, hay tres herramientas tecnológicas que estamos buscando dar a conocer para que las PYMES puedan publicitar a través de internet. La herramienta de la Corporación Marketmaule.cl, existe una de CORFO que se llama Todosporlaspymes.cl, hay una de Agricultura para los que están más cercanos al sector agrícola, es una aplicación que se llama CampoClick, es una aplicación no una página web, si ustedes pueden promover pueden lograr que el agricultor venda de manera directa, no necesita internet, solo la gente que compra necesita internet, para el problema de los cierres de ferias etc., lo estamos trabajando con la SEREMI de Agricultura y en INDAP están inscribiendo a los agricultores que no pueden inscribirse y están pidiendo ayuda. Estamos con varias herramientas tecnológicas aprovechando de modernizarnos en la crisis"

"Está don Gerardo Castillo, quien quiere contarles de su programa, la calendarización que viene y los fondos que han solicitado".

El Sr. Director de SERCOTEC, expone "en primer lugar darles las gracias al Intendente y a todos ustedes por darnos la confianza. Hace algunos días atrás cuando nos aprobaron un proyecto de reactivación económica para todas las comunas de la Región del Maule por M\$1.700.000, no sé si alguno quiere hacer alguna consulta de este programa, a mí me gustaría más profundizar en lo que nos dijo el SEREMI hacer una bajada de información breve de en qué estamos hoy día, a qué vamos a direccionar la oferta regular del SERCOTEC".

"Quiero contarles una noticia, que hemos definido postergar indefinidamente los programas regulares, creemos que hoy no es el mejor momento para emprender un nuevo negocio, por tanto, el Capital Semilla hoy probablemente no sea el mejor momento. Es por eso que hemos decidido poner todos los esfuerzos en juntar un monto similar al que ustedes nos aprobaron para ir en apoyo y complemento de esto y se va a traducir, hoy lanzamos la plataforma que se llama Todosporlaspymes, les doy explicación porque el Director de CORFO lo dejó bastante claro".



“Posteriormente a esto hay algo que quiero mantener en reserva, porque el Ministro y la Directora Nacional nos han pedido no transmitir la fechas porque si no se produce un frenesí de postulación. Con recursos nuestros, la última semana de abril vamos a lanzar un programa de reactivación económica muy similar al de la crisis social que ya hemos entregado más de M\$1.000.000 en SERCOTEC y que lo vamos a lanzar en esa fecha, de forma previa a estos recursos que nos van a llegar de estos M\$1.700.000 que yo espero que nos lleguen a más tardar en el mes de mayo, para en el mes de abril ocupar estos recursos de SERCOTEC que es un programa que va a entregar un subsidio de hasta M\$3.000 para todas las empresas que puedan demostrar lo siguiente: vamos a considerar las ventas de diciembre 2019, enero y febrero 2020 en comparación a igual periodo anterior, esto quiere decir diciembre 2018, enero y febrero 2019, si las empresas pueden demostrar que tienen un déficit mayor al semestre previo va a ser susceptible llevarse este premio. Aquellas empresas formales que tengan la antigüedad suficiente para demostrar este déficit en las ventas van a recibir este beneficio”.

“Si postulan más empresas de los recursos que tenemos, pueden postular a los programas que van a financiar ustedes, la otra opción es que puedan postular en agosto que vamos a lanzar un programa de SERCOTEC para reactivación, nosotros estimamos que en el mes de septiembre la economía empiece a repuntar, por tanto, sería una muy buena noticia que en el mes de agosto las empresas puedan postular para que en septiembre tengan insumos y equipamientos para cubrir la demanda, para pagar sueldos, para pagar incluso cuotas de créditos. Hemos querido ser tan flexibles que en esta oportunidad vamos a aceptar empresas con deuda tributaria de los últimos meses, empresas con DICOM, vamos a aceptar que puedan pagar créditos de consumo a nombre de la empresa y pago de servicios básicos por la dirección que tenga la empresa”.

“Los Consejeros que tienen mayor conocimiento de SERCOTEC saben que estas cosas no se podían hacer de forma previa, este instrumento si lo puede hacer y vuelvo a dar las gracias por facilitarnos esta cantidad de recursos que vamos a complementar con recursos sectoriales”.

“También tenemos otras ideas, que estamos complementando a nivel sectorial, estamos proponiendo algunos cambios de presupuesto a la DIPRES. Contarles



que he tomado una decisión al menos en el Maule, que el programa de ferias libres que es con recursos nuestros se siga ejecutando, sabemos que las ferias han sufrido mucho. Los programas que ya se lanzaron como el Capital Abeja, el Capital de Barrios Comerciales y las fruterías o almacenes de barrio en la región, van a poder seguir ejecutando sus programas sin ningún problema".

"Por último hacerles un reporte, el año pasado ustedes nos dieron la buena noticia del programa de jóvenes, un programa que partió el año pasado con formación que finalizaba este año con clases, hemos suspendido las clases presenciales, hablamos de más de 400 alumnos, algunos Consejeros participaron de unas clases en los primeros meses del año y a finales del 2019 y las clases hemos continuado haciéndolas de forma virtual, el programa no ha sufrido ningún retraso y hoy estamos esperando la transferencia de recursos del programa mall crece y del programa de jóvenes para entregar los subsidios respectivos".

"no sé si tienen alguna duda, Consejeros, Intendente ¿quieren hacer alguna consulta?"

El Presidente, manifiesta "sí, hay varias preguntas de los Consejeros, para resumir ¿CORFO tiene alguna cantidad de cupos por comuna o es un programa regional?"

El Sr. Director de CORFO, responde "es una convocatoria abierta, pueden postular de todas las comunas de la región, se podrá establecer en las mismas bases un número por comuna; pero sabemos que no todas las comunas tienen un mismo número de comerciantes, para unos va a ser relevante y para otros insignificantes, pero es un tema de conversación al cual estoy abierto. Ahora bien, hay un tema jurídico o de evaluación detrás, que quizás podríamos estar dejando fuera buenos proyectos por establecer un número de PYMES a apoyar en otro sector, pero eso es conversable y si así lo estipulan ustedes yo lo puedo incluir".

El Presidente, expresa "lo preguntamos porque el FOSIS dentro de uno de sus programas estableció una cantidad de cupos por ciudad, a veces es bueno saber en qué marco moverse por provincia. Cuando son regionales a veces no en todas partes hay beneficiarios".



El Sr. Intendente, indica "solamente quería consultar ya que está el Gabinete Económico, en el punto de prensa salió hoy una pregunta bien significativa para clarificar como ustedes son portavoces de las comunicaciones, con respecto a las personas que no acceden a los beneficios los beneficios de nos interesa 0% que en el fondo es el IPC que se va a traducir a la persona que pide 100 UF va a devolver las 100 UF con los reajustes del IPC, eso es netamente nominal al 0% de interés relacionado con el alza del IPC. Me preguntan por las personas que no tienen acceso a ningún tipo de créditos, porque no tienen cuenta bancaria, que nunca han tenido movimientos justificados económicamente, se va a hacer una separación entre esta gente que accedió al crédito, me refiero a CORFO, a SERCOTEC, ¿Se va a hacer una separación de esta gente que recibió ayuda frente a la que no tuvo, en cuanto a los requisitos que ustedes van a mantener para postular a los diferentes tipos de proyectos, o no se tiene considerado?"

El Sr. SEREMI de Economía, responde "para tener claro primero, estas ayudas son para PYMES, para empresas más que para personas que estén en una situación vulnerable, el rescate técnico tiene que ver con las empresas, hay algunas empresas que están más alejados de la banca y justamente es a ese tipo de empresas a las que estamos tratando de apuntar con este programa, que tiene más de subsidio que de crédito. El mismo Director de CORFO está cambiando los recursos de sus programas que apoyar a empresas mucho más grande y hoy está reenfocando sus programas hasta M\$3.000 para apoyar a las PYMES que son empresas más pequeñas que no tienen esta bancarización y no van a tener esta ayuda, los montos no son tan altos porque en lo que estamos enfocados es hacer que las empresas puedan pasar este periodo de crisis que van a ser cuatro meses y después se va a pensar en cómo ayudarlos. A unos se les va a ayudar con este apoyo de la línea de crédito, se va a hacer un trabajo de la mejor manera a las PYMES y no repetir la ayuda de los servicios, vamos a estar haciendo el mayor esfuerzo de coordinación para que no se repitan los beneficios".

El Presidente, indica "antes de seguir, hay varios Consejeros que quieren preguntar, pero una petición que se ha repetido, pedirle que coordine con los servicios una minuta de los programas disponibles, es harta información, necesitamos una especie de resumen de todos los instrumentos con la mayor cantidad de información posible: fechas, montos, requisitos, súper simple para poder responder rápido y compartir a través de en nuestras redes".



Don Juan Valdebenito, dice "ustedes conocen cual ha sido mi postura con respecto a las consultoras y ONG, yo quisiera hacerle una consulta al Intendente en este momento que estamos en estado de excepción. Yo escuchaba al Director de FOSIS que nos decía que por ley él está obligado a trabajar con consultoras que se llevan al menos el 30% y alguien planteó hace unos días por qué no podemos realizarlo a través de nuestra Corporación contratar profesionales que puedan trabajar con estos proyectos, que nos ahorraríamos una gran cantidad de dinero que iría en beneficio de la gente. Entonces mi consulta es si se puede preguntar a la Contraloría si en este estado en que nos encontramos poder contratar por intermedio de la Corporación un equipo de profesionales que apoyen a todos estos proyectos, usted sabe del monto que estamos hablando de un monto que es una bofetada a la gente que está necesitando".

"Me gustaría que se hiciera las consultas a quien corresponda, si podemos realizarlo por intermedio de la corporación de Desarrollo Regional y a través de ella presentar proyectos que nos significarían un 30% de ahorro".

El Presidente, agrega "ahí entiendo que hay dos preguntas en una, primero si el Intendente que es el Presidente de la Corporación tiene la iniciativa de querer hacerlo y segundo, preguntarles a los servicios si los programas pueden ser ejecutados de esa forma, porque quizás no se puede".

Don Juan Valdebenito, añade "se nos ha explicado que por ley tiene que hacerlo una consultora, lo tengo claro, pero estamos en una situación excepcional, donde debemos resguardar los recursos públicos de una manera también excepcional, mi pregunta es cómo no va a haber donde canalizar de alguna manera y ahorrar recursos".

El Sr. Intendente, expresa "primero, contarle algo al Consejero que cuando llegué acá y supe que me evaluaban por el gasto como que es contraproducente en mi mente de que siempre trataba de bajar los costos y aquí me valoran por los gastos, entonces tuve que reordenar mis neuronas para adecuarme a un sistema público que es totalmente diferente. Lamentablemente la estructura de la administración pública siempre está regida por no hacer yo lo que pueden hacer los demás que puede ser más transparente, pero nosotros estamos haciendo una evaluación y una consulta a través de la Corporación, porque ésta debe ser un brazo muy transparente, pero también tiene que tener una característica de lo que es la



administración privada, en el sentido que ellos puedan aportar una rebaja a los gastos que nosotros podamos realizar como Gobierno Regional".

"Esto estamos tratando de hacer con las nuevas Divisiones, ellos en conjunto con la nueva División Administrativa Regional se está cotizando a través del Gobierno Regional y esto significa abaratar los costos en un 50% de presupuesto, porque los valores no los pone el MOP, los ponemos nosotros y eso quiere decir que va a significar un ahorro en el futuro".

"Respondiendo al Consejero Valdebenito, coincido un 100% usted, porque este dinero que queremos darle a la gente va un porcentaje elevado más allá del que creemos nosotros que se podría utilizar en personas que se necesiten y estamos favoreciendo a empresas que se ganan la vida con estos proyectos que estamos creando para ir en ayuda de la gente que más lo necesita. Lamentablemente la estructura lo está haciendo así, puros gastos administrativos que todavía no entiendo, pero si está la intención de modificar esto a través de la Corporación y de los presupuestos y las licitaciones hechas desde el Gobierno Regional y no pasar a las instituciones las licitaciones de diferentes proyectos".

"Estamos en un proceso de cambio, sabemos que los dineros son escasos y las necesidades son muy altas. Es una inquietud que tengo, por eso hice ese preámbulo, que a mí me evaluaban mis socios según lo que ahorra y que producía sobre ese ahorro, por eso tengo el sentido muy claro frente a eso".

Don Gerardo Castillo, expresa "en primer lugar dar las gracias por el tema, yo creo que hay muchas cosas que se creen que yo creo que es bueno aclarar. En primer lugar 30% en ningún caso, el proyecto de M\$1.700.000 el Intendente nos pidió ajustarnos a un mínimo, pero me da un 12% el cálculo de lo que ustedes creen que se va a la consultora, no es la utilidad en ningún caso de la consultora, no tengo el dato a mano, porque no me interesa saber cuál es la utilidad de una empresa, pero no debe ser superior a un 2% o 3%".

"Ese 12% de los proyectos que ustedes nos han entregado, que aparentemente creen que va a una consultora, es un monto con el cual la empresa tiene que contratar el personal suficiente para poder actuar con rapidez, porque, durante ustedes le pasan los recursos a una institución del Gobierno Regional, las



instituciones no tienen personal de planta para operar esa cantidad de recursos, porque entrarían en un gasto permanente de ese personal. Cuando nos llegan recursos, durante cuatro meses contratamos 10 personas, 12 personas, para llevar a cabo los planes de negocios de los proyectos que tienen nuestros emprendedores, porque nos demoraríamos una enormidad de tiempo y ante una emergencia como esta lo que necesitamos es agilizar los recursos".

"También en ese 12% involucra la garantía que deben tener, porque esto no es un bono, hay una diferencia, el SERCOTEC, la CORFO no entregamos bonos y nunca lo vamos a hacer, lo que nosotros hacemos es entregar subsidio a una idea, un plan, aunque sea emergencia entregamos subsidio a esa idea. Cuando usted entrega un bono yo lo puedo gastar en tabaco, en supermercado, en cosas de casa, en salud, etc. el subsidio de fomento no, solamente lo que dice el proyecto que presentó en su momento y nosotros evaluamos, caben las garantías para ustedes que los recursos de SERCOTEC se ejecutan de buena forma, los recursos de CORFO se ejecutan de buena forma, se ejecutan al menos en lo que plantearon en el proyecto y eso se rinde".

"En el caso que alguien no rindiera los recursos y se quisiera llevar los recursos para la casa, nosotros cobramos esa garantía con una póliza y se la devolvemos al Gobierno Regional. Tenemos una eficiencia de un 100% de los recursos, no hay recursos que ustedes hayan aprobado que se haya malgastado, al menos cuando yo he sido Director Regional, que no quede este concepto que las consultoras se quedan esta cantidad de recursos para la casa, no estoy defendiendo a ninguna consultora en particular. Quiero además contarles que las consultoras que trabajan con SERCOTEC fueron elegidas en el Gobierno anterior y quedaron estipuladas por cinco años, por lo tanto, yo no voy a tener la oportunidad de concursar estas consultoras, porque firmaron el contrato fue en marzo del 2018 y yo asumí en abril del año 2018, no es ningún reclamo, se lo estoy contando para que ustedes conozcan estos antecedentes".

"Si alguien quiere recopilar más datos yo feliz participo en Comisión de Estrategia, le pido a la Presidenta la posibilidad de explicarles en no más de 30 minutos las glosas que se le traspasan a las consultoras y lo que ellos nos rinden y después nosotros se lo rendimos a ustedes, nosotros rendimos peso a peso. Si una empresa se lleva los recursos nosotros tenemos que devolverlos al Gobierno Regional, así lo hemos hecho, así lo seguiremos haciendo y esa es la garantía de calidad de nuestro servicio.



No estoy hablando mal de ningún otro servicio ni de la Corporación, pero aunque ustedes le traspasaron plata a la Corporación también tendrían que tener una empresa que hiciera el programa, es un tema enorme que se lo podría explicar de forma profunda en otro momento. Para eso son los recursos, para contratar gente, agilizar los procesos y garantizar que los recursos se devuelvan al Gobierno Regional. Porque esta es una vuelta, la DIPRES les pasa a ustedes y ustedes a nosotros, después se lo rendimos al Gobierno Regional y ellos a la DIPRES, esto es una vuelta que si algún servicio falla y hace mal su trabajo nos va a repercutir a todos".

Don Pablo del Río, señala "tres cosas, primero creo que nos habríamos ahorrado bastante tiempo si hubiéramos tenido al Director antes en el las Comisiones del Consejo Regional, normalmente los Directores de Servicio cuando van a solicitarnos recursos nos explican el proyecto y nos ahorraríamos una serie de dudas, que creo que son válidas y creo que es bueno que él tenga la oportunidad de transparentarlas y nosotros de preguntar".

"Segundo, me gustaría conocer el listado de estas consultoras con las que él puede trabajar, me gustaría que nos hiciera hacer llegar el listado".

"Tercero, hoy en Comisión de Turismo hablábamos de estas industrias afectadas por lo que ha sido el coronavirus, muchos decían que la lista no es infinita, unas han sido más afectadas que otras y en este caso tanto como el transporte público y otros, el turismo ha sido enormemente afectado, los hoteles, los restaurantes desde el día uno de esta pandemia han sido afectados, quisiera preguntar ¿Van a haber ponderaciones especiales? ¿Va a haber una consideración especial con las empresas de turismo que participen en estos programas que hemos ido aprobando y que estamos conociendo en detalle hoy? Quiero manifestarlo para que quede en acta, porque pienso que debiera ser de esa forma".

El Presidente, expone "son dos preguntas, el listado de lo que es información pública y la pregunta es si hay algún ponderador especial para el gremio turístico".

El Sr. Director de SERCOTEC, responde "el listado si quiere se lo puedo enviar cuando quiera, pero si me dan el tiempo se las puedo nombrar: Fundación CRAY, Empresa IDAC de Constitución, Empresa Alta Gestión, Gestaidea y CODESSER



que es una empresa de la Sociedad Nacional Agrícola. Cuando yo asumí había seis empresas, la sexta era la que recordarán algunos por el escándalo del SENCE, esta empresa le hizo una tremenda estafa al SERCOTEC, me tocó asumir esa lamentable noticia, era la primera vez que una consultora estafaba a SERCOTEC en 60 años, me tocó asumir eso a la semana de asumir el cargo. La empresa fue desvinculada, obviamente no se reintegraron los recursos y cobramos la póliza y recuperamos los recursos, es muy importante el tema de garantizar los recursos".

"El programa de reactivación que aprobaron ustedes es multifactorial, no hay ningún sector económico por sobre otro, pero como dijo el SEREMI hace algunos minutos, era que con recursos del SERCOTEC vamos a lanzar un programa en mayo un reactivate, pero solamente para el turismo, se va a llamar apoyo al turismo, de acuerdo a mi experiencia debiera ser un proyecto para 100 o 150 empresas. Hoteles, restaurantes y empresas que ofrecen un servicio al turismo, un beneficio de hasta M\$3.000 a cada uno. Solamente tienen que postular y demostrar una brecha en las ventas, a nivel nacional el servicio tiene al SERNATUR, por lo menos acá en la región lo vamos a utilizar para que las empresas que estén inscritas en el registro del SERNATUR tengan una puntuación extra por sobre las que no están, y con eso nos aseguramos que los restaurantes por ejemplo que están en el centro y que no viven del turismo, sino que del trabajo diario no reciban el beneficio o tengan menor calificación, porque esto es para el turismo. Calculo que última quincena de mayo, lo vamos a difundir a su tiempo, pero si va a existir este programa que se va a llamar Apoyo al Turismo con SERCOTEC".

Doña María del C. Pérez, consulta "creo que esto hay que verlo en la Comisión de Estrategia, en el fondo analizarlo más con detalle, tener la información de cada uno de los pasos, es súper atingente a lo que está pasando. Personalmente me interesa, pero creo que debemos verlo en una Comisión ampliada".

El Presidente, responde "por eso mismo pongámonos de acuerdo, por un lado, decimos estamos entregando información los Consejeros Rojas y Améstica con justa razón dicen por qué no nos dan la palabra cuando nosotros queremos hablar no nos dejan y por otro lado se abre una discusión que podemos estar varias horas. Las respuestas han sido mejores, nos han informado cosas que no sabíamos, lo del turismo me parece espectacular, lo del pago de cuenta tampoco sabía, lo de CORFO tampoco".



"Si vamos a seguir haciendo preguntas de lo mismo sería bueno hacer una Comisión o un Pleno para que nos sigan respondiendo, porque de verdad está bueno y es lo que queríamos, don Pablo del Río ha preguntado muchas veces si las empresas de turismo tienen algún beneficio y ahora le informan que sí y con todos los datos, yo feliz de que así sea ¿Les parece que luego de los tres Consejeros que están pidiendo la palabra continuemos con la Sesión?"

Don Edgardo Bravo, manifiesta "yo agradezco todas estas instancias de información independiente que sea en el pleno o en alguna Comisión".

"Con respecto a los beneficios de los microempresarios, como esto es un subsidio que tengan problemas con DICOM ¿Les influye para postular?"

El Sr. Director de SERCOTEC, responde "Al menos en SERCOTEC no, nosotros dentro de los últimos dos años no hemos pedido DICOM, menos en este, lo que si pedimos, que es por una política es que no vamos a aceptar a aquellos que tengan deudas con sus trabajadores. Vamos a flexibilizar con el DICOM y con las deudas que tengan ante SII, pero solo en el periodo de la crisis sanitaria".

El Presidente, dice "con Impuestos Internos siempre se puede negociar, y se considera como si estuviera al día".

El Sr. Director de CORFO, añade "lo mismo con CORFO, no es importante que tengan DICOM".

Don Rodrigo Hermosilla, expone "creo que escuché y quiero que me confirme la noticia ¿Se va a ampliar a todas las ferias libres de la región? ¿Además se va a incorporar a negocios de barrios los beneficios?"

El Sr. Director de SERCOTEC, expresa "ese es un tema que hablé yo del programa de ferias libres, es un programa que tiene SERCOTEC hace muchos años al igual que fruterías y almacenes de barrio. Lo que yo dije es que era un programa que habíamos lanzado días antes del comienzo de esta crisis sanitaria, lo que les informé es que mi decisión fue no postergar esto y que no va a sufrir ningún retraso y que a pesar de contingencia esto se llevaría a cabo de igual forma. No es que sea un subsidio, es



un programa que se genera un listado de beneficiarios y se les empieza a informar a la gente".

"El Programa de Ferias Libres no se ha lanzado, lo que yo informé que el presupuesto yo no lo reasigné, la resolución es dejarlo tal cual se inició a principio de año, por tanto, cuando venga la fecha que calculo que será en el mes de julio vamos a hacer el lanzamiento de este programa".

Don George Bordachar, plantea "quedé con una duda y pedí la información días atrás, y que bueno que clarifiquen el tema de los porcentajes, yo sacaba la cuenta rápidamente con todos los profesionales que se contrataban, había 35% del monto que le entregamos a FOSIS hace unos días atrás. Concuero con que esto debemos hacerlo en Comisión de Estrategia y verlo con todas las instituciones que hemos entregado recursos, invitarlos por separado y hacer todas estas consultas".

"Solo agradecer, estamos disponibles para que el día de mañana nos inviten a reunión de Estrategia y en otras Comisiones con otros departamentos a los que les hemos entregado recursos. Muchas gracias a todos y al Sr. Intendente".

El Sr. Director de SERCOTEC, dice "yo no puedo responder por los porcentajes de FOSIS, si por los nuestros, pero efectivamente cuando el subsidio es grande, le hablo de M\$2.000 M\$3.000 hacia arriba para nosotros el porcentaje de la consultora siempre es el mismo, no es un porcentaje, es un valor fijo que es alrededor de \$250.000 por beneficiario, con eso se contrata al personal, la póliza de garantía y una serie de cosas; por tanto, si usted nos asignan un subsidios de \$500.000 el porcentaje va a ser escandalizador para la consultora, pero cuando entregan subsidios de M\$3.000 el monto sigue siendo el mismo".

Doña Cristina Bravo, plantea "yo ya coordiné con el Director de SERCOTEC, agradecer la presentación que hizo el SEREMI y los Directores. Creo que si mis colegas están dispuestos a hacer una reunión extraordinaria no tengo problema y así lo coordinamos con el Secretario Ejecutivo, a mí me parece bien, porque en el momento que tuvimos que aprobar el monto de los M\$1.700.000 extrañamos que don Gerardo Castillo nos pudiera acompañar, me imagino que no se coordinaron con



El Sr. Director de SERCOTEC, responde "nadie me informó, estuve dos horas pendientes de que me enviaran el acceso y luego se me informa que había sido aprobado, le pido las disculpas, en ningún momento ha sido falta de voluntad y feliz del espacio".

Doña Cristina Bravo, expresa "muchas gracias, lo coordinamos con el Secretario Ejecutivo y el Presidente para que pueda participar de una reunión".

El Sr. Director de CORFO, menciona "Presidenta, me gustaría participar también de la reunión".

Doña Cristina Bravo, dice "para que nos informen como están planeando flexibilizar algunos instrumentos, lo coordinamos con anticipación, me comprometo a avisarles unos tres o cuatro días antes".

El Presidente, comenta "muchas gracias, esperamos la minuta".

El Sr. SEREMI de Economía, responde "voy a preparar la minuta de todos los programas aprobados por ustedes, como representante del Gabinete Económico Regional estamos a disposición para explicarlos, llegar a un mejor acuerdo para poder llegar a una mayor cantidad de personas que es lo que todos queremos, estamos a disposición de la Comisión de Estrategia para cuando ustedes quieran".

Seguidamente el Presidente da paso al siguiente tema en Tabla, para ello concede la palabra a Don Arturo Guajardo, para que dé cuenta al Pleno las materias relacionadas con la Comisión de Deportes y Social.

Don Arturo Guajardo, expone "gracias Presidente, quiero saludar al Intendente, a todos mis colegas, a usted Presidente y los funcionarios que se encuentran por ahí".

"Ayer se realizó la reunión de la Comisión, no teníamos tema en Tabla, pero aprovechamos de conversar con la Sra. María Clemencia Gajardo para que nos contara sobre una publicación que salió en el diario, nos explicó que se había postergado que se postergó el concurso del 6% de Seguridad, Cultura, Deporte y Medio



Ambiente que fue publicado en la página web, también en el diario El Centro y La Prensa".

"Posteriormente don Gabriel Rojas solicitó la palabra, donde sugiere que cuando se asignen los recursos saber cómo se va a compartir los recursos, primero tener conocimiento de cómo se va a utilizar los recursos y ver los escenarios diferentes que tenemos cada uno de nosotros. Eso fue lo que se planteó ayer Presidente, no tengo más puntos que entregarle".

El Presidente, dice "ahora ofrezco la palabra don Pablo del Río, para que entregue la información correspondiente a la Comisión de Turismo y Medio Ambiente".

Don Pablo del Río, manifiesta "nosotros tuvimos Comisión hoy en la mañana, tuvimos como invitados a la Sra. Cecilia Arancibia, Directora de SERNATUR; la Sra. Paulina Ramírez, Profesional de la DIPLADE; don Luis Verdejo Vega, Administrador Regional".

"La Comisión en el día de hoy no tuvo Actas de Evaluación de Impacto Ambiental. Se invitó a la Directora de SERNATUR, ya que es uno de los rubros que ha tenido una gran baja debido a esta Pandemia. La idea era saber cuáles son las expectativas a futuro de SERNATUR, saber cuál fue el resultado del último F.N.D.R. la Directora nos comenta que quedan alrededor de M\$150.000 disponibles los cuales ya están destinados".

"Nos comenta de un programa que se presentó al Intendente, que pudimos saber que aún no ha sido aprobado, sería muy bueno por M\$354.000, el cual desglosa potenciar un programa regional del adulto mayor por M\$200.000, actividades de fortalecimiento turístico por M\$29.000, para traer prensa y turoperadores M\$8.500 y campañas de turismo en redes sociales y canales nacionales por M\$25.000, ferias nacionales por M\$65.000. Esta es la propuesta que debiera estar prontamente en el escritorio del Ejecutivo que buscan reactivar la industria una vez que pase la pandemia, que esperamos sea lo antes posible"

"Paralelamente, la Directora nos comenta que se está trabajando en el desarrollo de un programa F.N.D.R. más grande por M\$2.500.000, para tomar acciones



más profundas y potenciar seriamente la industria, muchos Consejeros cometan que no es el momento de estar aprobando estos recursos, se contra argumenta que tampoco se están solicitando, sino que se están dando a conocer cuáles son las medidas, todo esto va a ser enviado por escrito para que esto esté en conocimiento de ustedes”.

“Por último, también se nos comenta que están las diferentes herramientas de fomento, el Administrador Regional lo menciona como una idea a futuro de que si estas herramientas que van a llegar a través de FOSIS, SERCOTEC y CORFO no satisficieran la necesidad de la industria turística, se podría pensar en traspasar nuevamente recursos a algún servicio como SERCOTEC. Hoy hemos tenido la buena noticia de que al menos 150 emprendedores tendrían una herramienta dirigida hacia ellos”.

“La Comisión acuerda, solicitado por el Consejero Hermosilla se solicitará en el Pleno, oficiar al SEREMI del Medio Ambiente sobre las medidas que se tendrán para cuidar la calidad del aire ahora con esta contingencia. Saber cómo va el recambio de calefactores, es un tema importante la calidad del aire, a propósito de los virus y de la saturación en el sistema de salud. También sería bueno saber la postura de la SEREMI frente a esto”.

“Se solicita oficiar también a la SEREMI de Salud para saber cómo van a ser las medidas de fiscalización de la calidad del aire en las diferentes comunas de la región, cuáles van a ser, y cuáles son las expectativas ahora que se viene el invierno”.

El Presidente, expresa “muchas gracias, súper claro y con buenas noticias que no las teníamos contempladas. Quizás es buena opción que a ese mismo programa se le inyectaran más recursos, aprovechando que ya tienen abierto el concurso, eso se ha hecho varias veces, para ahorrar tramites ponerles más recursos”.

Para continuar con la Tabla, el Presidente cede la palabra al Consejero Patricio Ojeda, Presidente de la Comisión de Salud y Emergencia, para que entregue su respectivo informe.

Don Patricio Ojeda, manifiesta “agradecer a los Consejeros que tuvieron

oportunidad de participar, agradezco al interés que le prestaron a los temas de la Comisión”.



"Pedí que mandaran preguntas por escrito para que nos permitiera registrarlas y hacer un consolidado de lo que se preguntó que fueron muchas cosas, a algunos no les gustó la idea; pero los resultados son los que permiten responder todas las preguntas que se hicieron. Juntamos todas las preguntas porque se repetían, este documento se los voy a hacer llegar en este instante a través de WhatsApp del Consejo, ahí están las respuestas a los puntos que se plantearon".

"Entre las cosas que se pidieron, había algunos casos que pedían un grado de información, también lo tengo, pueden ver todo el resumen de lo que se ha entregado desde el 04 de marzo hasta el 06 de abril, en la Región del Maule. Están los 13 hospitales en primer lugar, luego están los departamentos de salud y esta el consolidado de bolsas mortuorias, guantes, escudos faciales, pecheras, alcohol gel, mascarillas y otros elementos que tienen que ver con la protección personal. También se los haré llegar para que lo tengan dentro de lo que se pidió".

"No quiero repetir la información Presidente, solo mandar este archivo que está en el chat, por lo tanto, si hay alguna duda pueden hacerla a este Presidente. También decirles que se incluirá dentro del chat un Oficio que me mandó don Luis Jaime hoy día, que da cuenta de que hoy se firmó la compra de más insumos para seguir adelante con la estrategia de fertilidad en la Región del Maule y que va a permitir que esa estrategia no se va a posponer. No sé si me pueden confirmar que ya tienen el archivo".

"Lo último, es la copia de la firma del Decreto que se está ocupando para la compra de mayores preservativos por la no llegada por parte de la CENABAST. Ahí están todas las preguntas consolidadas y las respuestas, para que cuando lo necesiten puedan acudir a las preguntas que se realizaron el Comisión y las puedan ver".

El Presidente, añade "llegaron los archivos Presidente, súper claro y completo".

El Presidente, concede la palabra al Consejero Juan Valdebenito, Presidente de la Comisión de Educación y Cultura.



Don Juan Valdebenito, expone "no tuvimos tema del Ejecutivo, se acuerda invitar al SEREMI de Educación para la próxima Comisión respecto a la situación del año escolar. Es cuanto puedo informar de lo que se trató en la Comisión".

El Presidente, dice "Presidenta de la Comisión Jurídica, Régimen Interno y Ética, doña Ivonne Oses, le corresponde informar al Pleno las materias analizadas en la Comisión".

Doña Ivonne Oses, plantea "buenas tardes colegas, con respecto a la comisión, no teníamos puntos en Tabla; pero sí conversamos un tema que habíamos conversado ayer con el Secretario Ejecutivo, sobre cómo estamos tomando esta nueva modalidad de reuniones porque hay algunos colegas que todavía van en vehículo en el momento de las reuniones, se paran a cada rato y creo que los miembros de cada Comisión debieran estar por lo menos el momento que dura la Comisión. Dentro de los presentes, estaba la mayoría de los integrantes de la Comisión se dieron algunas opiniones que me gustaría que el Secretario Ejecutivo lo reiterara lo que dijo en la mañana".

El Secretario Ejecutivo, manifiesta "Presidenta, se trata de lo siguiente, estas Sesiones no presenciales nos están abordando a todos y a algunos nos cuesta más a otros menos. La idea es que el Consejo Regional tenga al menos un pequeño protocolo, de los mínimos requeridos para entender que las personas que están trabajando en la Sesión se consideren asistentes a la Sesión y, por lo tanto, los acuerdos tomados puedan ser considerados y tengan validez. Tomando como ejemplo hay un reglamento en el Congreso que establece al menos un par de cosas, que el participante en la Sesión esté en un inmueble, sentado, en un lugar donde claramente se entienda que está participando y prestando atención a la Sesión. Lo otro es que al momento de votar se puedan ver en pantalla todos los Consejeros".

"Pienso que deberíamos hacer un pauteo de requerimientos mínimos y transmitirlos a ustedes para ir avanzando, lo mismo que pasó en esta Sesión en que don Gabriel Rojas se molestó porque no se le dio la palabra en algún minuto. Lo que yo creo que no puede estar en discusión es el derecho de que cada Consejero pueda hacer uso de la palabra, eso se lo dije en un correo interno al Consejero Rojas, lo que debemos como se hace uso de ese derecho en este tipo de Sesiones, que obviamente tiene un requerimiento distinto a las Sesiones presenciales".



"Me comprometo a hacer un correo con un pauteo de lo que yo considero que debería darse, ustedes lo analizaran y se intercambiará opiniones".

Doña Ivonne Oses, prosigue "pasando a otro tema don Rodrigo Hermosilla propone que de acuerdo a la Comisión de Turismo y Medio Ambiente que se realizó en la mañana, indica que los Consejeros debiéramos recoger los requerimientos de cada servicio y después nosotros ordenar a quienes podríamos ir en ayuda y dejar algunos que no son necesarios, porque aquí está el tema de la pandemia y tenemos que resguardar los recursos".

"Don Pablo Chávez señala que hay que establecer un protocolo virtual, que es lo que estaba hablando recién el Secretario Ejecutivo".

"La señora Cristina Bravo dice que las Comisiones están un poco pobres de proyectos, ojalá que para las próximas Sesiones podamos tener más proyectos, esto va para el Ejecutivo".

"Don Juan Valdebenito, realmente el manifiesta una profunda preocupación por lo que viene más adelante en tres o cuatro meses, tenemos que estar preparados para eso".

Continuando con la reunión, el Presidente procede a pasar al último punto en Tabla, que corresponde a Materias Varias, para ello ofrece la palabra a los Consejeros que quieran plantear algún tema de su interés.

Doña Cecilia Parham, indica "saludar al Sr. Intendente que no lo había saludado, saludar a todos los funcionarios del Gobierno Regional que nos acompañan".

"Lo mío es muy corto, quisiera hacer un comentario solamente, el otro día hablando con el Alcalde de San Javier, me comentó que se la había entregado el camión aljibe hace como diez días. Quiero agradecerle al Intendente que realmente haya hecho esta entrega, pero igual me hubiese gustado no estar presente porque no habría ido Intendente, no lo estoy criticando, de ninguna manera, solo me hubiera gustado haber sabido antes para haberle dicho el Alcalde también que estaba lista la entrega su camión y que tenía que ir a buscarlo a Talca. Era para estar informada solamente, más que nada le agradezco igual, el que usted hubiera hecho la entrega



de este camión que es súper importante para la comuna, porque se van a abarcar otros sectores para poder repartir más agua”.

“Entiendo que los tiempos que estamos viviendo son totalmente diferentes, igual no nos vamos a exponer y todos tratamos de no salir, era sólo la posibilidad de que por último para la próxima vez nos informen de lo que viene unos días antes, de lo que se va a entregar en cada comuna. Creo que a todos los consejeros le gustaría saber”.

Doña Cristina Bravo, expone “son dos consultas, la primera si me puedan responder si tienen visto el Gobierno Regional o la División de Finanzas, qué van hacer con los recursos que tenían aprobados a la distribución para los teatros comunales”.

“La otra consulta, usted Presidente me dijo que me iba a averiguar respecto de los recursos que se habían invertido en social, en todo lo que se va a entregar los hogares, para que no se le olvide, y lo otro, preguntarles a mis colegas si van a ir a esas entregas”.

El Presidente, responde “el Intendente nos pidió que compartiremos con ustedes el calendario de la entrega de los implementos de seguridad, mascarillas y alcohol gel en los distintos hogares. No se está haciendo una entrega, se hace la puerta del hogar, no se puede entrar al hogar, sale el director o quien esté ahí a recibirlo. Es acompañar al proveedor a hacer la entrega de los elementos, está el calendario en toda la Región, así que cuíen se quiera sumar, bienvenido”.

“Sobre lo que se gastó, hicimos la pregunta, esperemos que nos llegue el Oficio o el detalle de la respuesta”.

“Sobre los teatros, en el fondo no sé si el Intendente quiere agregar algo o lo dejamos para preguntar pendientes, la pregunta es ¿Qué pasa con los recursos que estaban destinados a los teatros comunales? la pregunta es si se van a mantener o se van a destinar”.

“El Intendente, responde “como dije anteriormente estamos en una situación evaluación de lo que viene para el futuro, lo vamos a dejar en stand by por un tiempo, porque esos recursos no se pueden utilizar en ningún evento en absoluto. Los



vamos a dejar reservados, porque después van a haber momentos en que la gente va a necesitar distracción, poder compartir en familia, con toda esta inhibición corporal que tenemos hoy, de no poder abrazar ni estar con sus seres queridos".

"En lo personal, no veo a mis hermanos como hace dos meses, y con mi hijo estoy viviendo en diferentes casas para no tener la opción de contagiarlo. Son muchas las situaciones en las cuales hemos restringido nuestra vida en este último tiempo, no hablo solamente de mí, sino que, de todo el mundo. Creo que vamos a tener que dejar la oportunidad que la gente pueda tener aumento de dispersión para el futuro; pero yo dejaría los recursos ahí, no distribuirlos ahora porque no serán utilizados en ningún momento antes de septiembre, octubre, no sabemos todavía qué nos depara este destino que es tan incierto".

El Presidente, señala "La otra pregunta que hizo la Consejera Bravo, las entregas de recursos a los hogares de adultos mayores, nos pueden enviar las resoluciones".

El Sr. Intendente, dice "son 26 hogares que se le va a entregar, por favor lo pueden coordinar con el SEREMI de Desarrollo, yo le voy a decir que le envíe la programación de entrega".

El Presidente, añade "anoche nos comunicamos con el SEREMI, nos pidió de su parte y ya los Consejeros tienen la programación, para el que pueda y se quiera sumar".

El Ejecutivo, expresa "hoy se inició en la primera que fue en Talca, en un hogar de ancianos, como tú dijiste en la puerta, sin acto, solo se dejan en la puerta, una foto y ya".

Don César Muñoz, dice "saludar al Intendente, solamente como una sugerencia y a Don Luis Verdejo, que le cambie la pantalla del computador que tiene porque se ve muy nublado".

El Presidente, responde "ya preguntamos Consejero y es la cámara, el computador con una cámara integrada, la solución sería ponerle una cámara



Don César Muñoz, prosigue "nosotros sabíamos que aprobando el Marco Presupuestario cada vez vamos a tener menos temas en Tabla y probablemente nos encontremos con otras reuniones de otros meses, donde no tendremos tema. Por eso debemos buscar y ver la fórmula de cómo podemos tener tema nosotros, proponer y llevarlos a Tabla como acuerdo de Consejo, tener alguna voz que transmitirá al Ejecutivo como corresponde con todo lo que significa, para poder tener algunas proposiciones concordadas entre todos o sino vamos a tener en algún minuto cero temas en tabla".

"¿Cómo justificamos reinventarnos como Consejeros Regionales? ¿Cuáles van a ser nuestras propuestas al Ejecutivo? ¿Cómo se hace el gasto? A propósito del gasto, me gustaría Intendente a través del Administrador Regional que se nos hiciera llegar todos aquellos proyectos o recursos que se están invirtiendo en proyectos que no pasan por el Consejo, cuáles son y ojalá en el minuto que se aprueben, para que nosotros sepamos en que se están invirtiendo, cuál es el gasto que se ha hecho hasta ahora en estos proyectos; pero no enterarnos después que hay algunas cosas que se aprueban, obviamente por la facultad que tiene el Ejecutivo para hacerlo, pero que nosotros como Consejero no nos enteramos en el momento oportuno".

El Sr. Intendente, responde ¿Qué proyecto no lo hemos comunicado que usted señala?

Don César Muñoz, expresa "no, Intendente me entendió mal".

El Ejecutivo, añade "es que lo da como un hecho consumado".

Don César Muñoz, "la idea, es que nosotros tengamos información de todo lo que se aprobó en el Consejo Regional, porque en definitiva se han hecho cosas desde enero hasta la fecha, no creo que no se haya hecho algún proyecto, no tengo conocimiento si alguno se ha probado o no se ha probado, ni para bien, ni para mal".

"Igual quisiera saber de los recursos que tenemos en el ítem social, que ya tenemos dos mil millones en el ítem Social, me gustaría saber en qué se están destinando, a que se están enfocando, cuál es la mirada que tiene el Ejecutivo para poder invertir, gastar o ayudar a las personas con este ítem. Sabemos extraoficialmente



que algo de recursos se fue al Ministerio de Desarrollo Social para efecto de las canastas, eso también oficialmente no lo tenemos o no lo tengo yo, de ver cómo se ha ido gastando plata, es solo como información, obviamente necesito saber y el cargo que tengo me da derecho a saber sobre esos proyectos, para efecto de tener claridad respecto de los recursos que se están dando ahí".

"Para terminar, me quisiera referir solamente el tema que lo tomó infraestructura el tema de los recursos de Chatarrización, si esos definitivamente se van a redestinar. Sé que la ley Transantiago no nos obliga a ocupar los recursos en chatarrización, nosotros habíamos tenido el 100% de los colectivos chatarrizados o cambiados el año anterior, este año nos quedaban los buses. Hay gente que compró algunos buses o está en proceso de compra ¿Qué va a pasar? ¿Se va a ocupar eso?. Yo he conversado por teléfono con algunos dirigentes de la región que los conozco y están inquietos en cómo se va a hacer eso, también necesitan ayuda".

"Hoy le reenvié por WhatsApp una carta que me enviaron a mí equivocadamente como Presidente del Consejo Regional, se lo aclaré al dirigente y hablé con Don Juan Andrés Muñoz. En el fondo es cómo se va a ocupar esos recursos que estaban destinados, y si vamos a poder apoyar con algún programa especial a los transportistas del transporte público, que obviamente hoy día es necesario ese medio de transporte para muchas cosas, obviamente para la emergencia y lo que va a venir para la recuperación. Lo quiero plantear como una inquietud que quiero seguir trabajando y potenciando, que los transportistas tengan de alguna manera un beneficio de ese tipo de cosas".

El Sr. Intendente, señala "gracias Consejero Muñoz por manifestar las inquietudes acá, en la casa, yo digo en la casa porque a veces el Facebook, las redes, no son de este cuerpo colegiado como son ustedes como Consejeros y las interpretaciones son diversas, por eso es que las cosas hay que hablarle en la casa, arreglarlas en la casa y manifestar un signo de unión para que la gente vea que estamos trabajando por ellos. Te lo digo así por lo siguiente, nosotros nos hemos hecho gastos adicionales que ustedes no se han enterado, si no te llegó lo de los M\$20.000 que se gastó para los ELEAN, yo lo firme y sé que hay aquí un procedimiento que hacen a través del Administrador, a través del Jefe de Gabinete y a través del Gobierno Regional, se emiten los certificados que yo firmó con respecto a la validez de un programa determinado, en este caso el de M\$20.000 fue para estos 26 ELEAN, materiales como:



alcohol, mascarillas, guantes, cloro, jabón, por lo general hemos sido súper transparentes. Yo no me siento dueño - y se lo dije al principio - del dinero del Gobierno, porque es de todos los chilenos y nunca los voy a pasar a llevar no dando la información, si no le ha llegado debe ser por algún error o algo. Yo no sé si a nadie le ha llegado ese gasto, pero se les comunicó a todos y cada uno de ustedes con respecto a ese gasto y para que se iba a utilizar".

"Con respecto a chatarrización, hay un porcentaje de transportistas que han hecho la inversión del minibús o del bus esperando la chatarrización, en eso hay un porcentaje y concuerdo con usted que las prioridades a medida que va pasando esta pandemia van aumentando desde el punto social, y la disminución de transporte público significa significativo porque no se ven ni muchos colectivos, ni microbuses dentro de todas las ciudades de las capitales de nuestra región. Es por ello que tenemos que canalizar por un lado un porcentaje para chatarrización, de las personas que realmente tienen la necesidad de este soporte de Gobierno para financiar la inversión que han hecho, que eso significaría incluso la pérdida del bus si no llegasen a pagar el día de la mañana".

"Hay que hacer un catastro de cuántas personas hay en esa área y cuántas personas podemos ayudar en un área más de subvención, más genérica por petróleo, por lo que sea. Por eso estamos evaluando de acá de del Gobierno Regional, me gustaría que usted con la experiencia que tiene fue SEREMI de Transporte, así que tiene bastante experiencia en ese aspecto que usted aportará las ideas, acá están las puertas abiertas para que usted venga y nos apoye en todos los procesos".

"Todos los Consejeros que también se quieran adherir a esto sean bienvenidos, las puertas están abiertas, la disposición es plena para ayudar a la gente, pero tanto como ellos nos van a pedir todos, no va haber ningún gremio excepto el supermercado que la están haciendo de oro, la farmacia, toda la gente que se dedica a los servicios básicos. El común de la gente nos va a pedir a todos nosotros, en la calle por teléfono, por WhatsApp, donde estemos. El dinero no es tanto para ayudar a todo el mundo, más de alguien va a quedar sin ayuda, pero la disposición está para ayudar".

"Sería bueno que cuando tengamos el número realmente de las personas que necesitan este aporte de chatarrización para apallear en cierta forma la inversión que han hecho, ver también la cantidad de personas que podemos ayudar



con un grano de arena, no tan elevado; pero sí con un grano de arena para todos los transportistas, para ayudarlos en estos momentos de crisis que estamos viviendo todos excepto nosotros que tenemos un sueldo asegurado cada mes, pero hay gente que no tiene eso y que tenemos que tener ayuda directa de ellos”.

Doña Ivonne Oses, manifiesta “lo que pasa es que esta es la tercera vez que hago esta consulta en puntos varios, me gustaría saber en qué estado está el IV Convenio del MOP- GORE, para ir viendo algunos caminos que al parecer todavía no están ni licitados, ni adjudicados”.

Don George Bordachar, indica “teníamos tanto temor con esta reunión de Consejo que no teníamos tema, ya son las 18:00 horas y seguimos trabajando con bastantes inquietudes y que bueno que no esté dando la solución el Intendente”.

“Con respecto a la chatarrización, muchos dirigentes como le va a pasar a todos los Consejeros de Curicó, estamos con la misma inquietud, pero yo lo que hice es que derivar a las personas que corresponden al SEREMI, a ustedes, o al Presidente del Consejo para que canalicen las inquietudes en conjunto, no solamente los empresarios que siempre van a ser los favorecidos. La plata no alcanza para todos, pero hay que ver cómo podemos llegar con esos recursos, yo veo a los colectivos que pasan vacíos, los minibuses están trabajando uno de cada tres, hay que ir en ayuda de ellos; pero yo no lo hago como George Bordachar, yo lo canalizo a través del Presidente del Consejo, del SEREMI y la persona del Gobierno Regional, porque ellos tendrán que canalizar aquí. El más grande siempre va a ganar, me gustaría que todos estuvieran participando”.

“Lo otro, agradezco la ayuda que se le hizo a estos hogares, muchos de los Consejeros tocábamos estos temas y se requiere bastante ayuda, también le he pedido cosas y se ha ido canalizando a través de don Patricio Ojeda como Presidente de la Comisión de Salud. Así que agradecido, todas las inquietudes que hemos ido manifestando han sido acogidas por usted y espero que sigamos en la misma senda, y que trabajáramos los veinte en la misma línea, por el bien de la región y por el bien de todos los maulinos. Gracias Intendente y a seguir trabajando por esta región que la

... todos”.



Don Rodrigo Hermosilla, dice "más que todo un téngase presente, me quedé con la inquietud que había planteado en una de las Comisiones no recuerdo si fue presupuesto o no, pero lo planteo nuevamente. El tema de la feria libre, la respuesta que me entregó el Director o el SEREMI me dice que está acá dentro de los programas tradicionales de las ferias y también los negocios de barrios, si son los programas tradicionales esto va a ser lo mismo que ha sido el año pasado y antepasado".

"Generalmente en los programas tradicionales se repiten los mismos clientes, esto es similar a lo que ocurre con varias personas como los usuarios de INDAP, como los clientes que van a los departamentos sociales de los municipios. A mí me preocupa el tema de las ferias libres, pero cómo el día de mañana a lo mejor como alguien dijo por ahí a los mismos programas inyectarle más recursos, porque yo insisto la respuesta que tuve cuando se habla de que son los programas para los feriantes que viene de hace tiempo, no es un programa nuevo y la feria libre ya está comenzando a tener problemas, en la medida que van pasando los días, en la medida que se sigue con la restricción de las personas en la calle la feria libre se van a ver mucho más complejas, por lo tanto yo lo planteó Presidente, para que se tenga presente que esto va a venir y a mí me tiene preocupado, muchas gracias".

Don Juan Valdebenito, manifiesta "primero quiero agradecer al Intendente Regional por la deferencia que ha tenido con este cuerpo colegiado, decirle y él lo sabe que siempre va a contar con mi apoyo, en estas situaciones muchos doctores matan la guagua. Intendente, yo confío en su criterio, en lo que está haciendo; pero quiero que sepa que en lo bueno va a contar conmigo, siempre"

"Con respecto al proyecto que se haya presentado no va a contar con mi apoyo Intendente, porque yo me imagino lo que piensa, de repente va a venir un inteligente y va a querer contratar 20 o 30 funcionarios para poder mantener esa agencia. Creo que está trabajando bien, agradecerle a tu equipo que estoy gratamente sorprendido con CORFO, con SERCOTEC, porque efectivamente se está anticipando lo que va a venir y se sabe que va a venir algo fuerte, espero que esté trabajando con todos los Alcaldes de la Región".

"Ojalá tengan previsto dónde van a instalarse los comedores abiertos o las ollas comunes, los recursos del 6% lo tiene resguardado, va a llegar el momento. Le ofrezco unos días, empiece a comprar antes, vayamos ganando tiempo al tiempo,



fuerza Intendente, ánimo, usted sabe que esto es duro hay crítica y a mis colegas los llamo de verdad a trabajar pensando únicamente en lo que hoy nos motiva, que es esta pandemia que tenemos que ganarla, y después que pase esto tratar de ganarle a la crisis económica que va a venir”.

El Presidente, agrega “dentro del grado que dice Consejero Valdebenito, ya está disponible, se lo voy a enviar a todos el instructivo para la postulación ayuda social interés regional, también el Intendente pidió que lo compartiéramos. Dentro de la línea de acción en lo que se puede gastar siempre lo pensamos como alimentos, lo que está diciendo Consejero Valdebenito es lo que todos creemos que va a pasar, no está la posibilidad de comprar alimento porque son actividades de carácter social, sí insumos, por ejemplo lo que se hizo con los hogares un proyecto de interés regional para comprar alcohol gel, insumos y otras cosas; pero nosotros vamos a tener que buscar la forma de poder ayudar con alimentos, con las cosas más básicas todavía, cuentas, alimentos”.

“Poner el punto de esto y ponernos todos en campaña, no tiró la piedra para que busque la solución solo, pero entre todos debemos encontrar la fórmula o la parte de la Glosa donde podamos comprar alimentos, porque lo que dice el Consejero Valdebenito tiene razón, a una municipalidad ya la está costando comprar canastas familiares porque hay harta gente que está tratando de hacer lo mismo y les está costando”.

“Ya no hay tanta disponibilidad como hubo hace un tiempo atrás, nosotros felices de poder colaborar, a armar proyectos, yo pedí instructivo para armar un proyecto con alguna Unión Comunal de Adultos Mayores, pero no se puede comprar alimento con la Glosa y con el instructivo que tenemos hoy día”.

“Como iniciativa de carácter social de interés regional con esto que hay, con la Glosa no se puede, hay que buscar la forma de hacerlo”.

El Sr. Intendente, añade “estamos viendo la forma, porque no queremos tener el día de mañana problemas con la Contraloría, recordemos lo que sucedió para el terremoto, la Contraloría no dijo nada y después se puso a revisar hasta las comas y objetar todos los gastos. Cuando era un civil normal y corriente leía todos los informes que salían de la Contraloría cuestionando todos los gastos que se hicieron, que no se



hicieron cotizaciones, que hubo compra directa, en fin. Por eso tenemos que cuidarnos, hacer las cosas con la mente fría y con la documentación clara que es muy importante, para que no tengamos problemas el día de mañana ninguno de nosotros, independiente que yo firme también vamos a salir trasquilados todos, así que hay que hacer las cosas con mucha calma y con mesura, pero dentro de la velocidad que necesitamos hoy día".

El Presidente, señala "el aumento de los subsidios municipales pueden servir, que ellos liberen plata de otro ítem y lo detienen al ítem social, por ahí creo que puede ser".

Don Gabriel Rojas, indica "en relación a lo que estamos conversando, solicito que se nos entregue por escrito a mi persona y a los Consejeros que estimen pertinente, la viabilidad administrativa de poder ejecutar a través de la Corporación de Desarrollo Regional las ayudas que hemos estado conversando, le hemos dado hartas vueltas, pero creo que hay que tener detalle de la normativa administrativa. Para eso creo que los abogados del Gobierno Regional nos pueden dar por escrito una respuesta para dejar de teorizar y ver si existe la factibilidad".

"También en segundo lugar me sumo a la solicitud de información que solicitó el consejero César Muñoz".

"En tercer lugar solicitó Presidente, que por su intermedio se me informe por escrito junto a la minuta solicitada anteriormente de los porcentajes y montos un dinero que se le pagará las consultoras u órganos de personalidad jurídica privada, en la distribución de la ayuda que hemos autorizado a distintos servicios dígame SERCOTEC, FOSIS, SENCE y los demás que hemos aprobado".

"Finalmente Presidente, solicitó que se oficie al encargado de la Defensa Nacional Regional, sobre las medidas de seguridad que se están tomando la región y en particular en la capital regional, en vista de la cantidad de asaltos de los últimos días Presidente. Particularmente en la capital regional han existido situaciones delictuales que han sido de conocimiento público, siendo que estamos en situación de que toque de queda; Por lo cual me gustaría saber si se van a tomar alguna medida por parte del encargado de la Defensa Nacional Regional o del mismo servicio



dependiente del Ministerio del Interior de Seguridad Pública Regional Presidente, por lo cual solicito que se oficie por su intermedio".

Don José Vargas, expone "lo más breve, una que pareciera ser no muy buena, cuando uno hace esto comentarios quiero que lo reciba bien mi Presidente de la Comisión de Salud. Estoy tratando de leer en los momentos que se pueda, pero lo voy a hacer con más calma, el informe que entrega el Presidente de la Comisión, de esta Comisión y de todas las Comisiones a mí me parece que tiene que reflejar lo que sucede dentro de la Comisión, en los momentos o en las horas que trabajamos en la Comisión. Cuando aquí por ejemplo en el punto cinco de este informe que entrega el Presidente de la Comisión dice varios Consejeros consultan acerca de... etcétera, aparecen varios Consejeros, creo que primero fuimos ocho, nueve o diez que integramos esta Comisión. En consecuencia, cuando allí planteamos algunos temas lo hacemos con toda responsabilidad y queremos hacernos responsables de lo que planteamos, por eso no me parece que esto de varios Consejeros, no refleja lo que hemos planteado sobre algunos temas puntuales en esta Comisión".

"A mí me parece que el informe final que tienen que hacer las Comisiones al Plenario tiene que reflejar exactamente lo que ocurrió dentro de la comisión, y me refiero a ese tema en el punto cinco, pero otro por ejemplo yo vengo planteando hace dos o tres días en distintas Comisiones un tema que tiene que ver con esto que me parece tan bueno que es para los hogares de ancianos, aplaudo esa decisión, como se haya hecho, en los términos que lo haya hecho la Intendencia, o los organismos que lo hacen no me importa, para mí el objetivo de entregarle a los hogares de ancianos me parece excelente, lo aplaudo y lo respaldo; pero en esa misma dirección yo he venido planteando y estoy trabajando con varios club de alto mayor, con la asociación de profesores jubilados, con clubes en particular y con uniones comunales, y he venido planteando una idea que ayer en la Comisión de Salud se dijo mire no cuenta con el consenso general".

"Voy a insistir y voy a ver si de aquí al próximo Plenario hay consenso, para seguir insistiendo en un tema que me parece y que no estuve de acuerdo con el Director Regional de Salud cuando dijo que los adultos mayores de 65 años debieran estar todos en la casa y no salir de la casa para no estar provocando la posibilidad de esta enfermedad, pero cuando yo voy a los distintos lugares de salud veo muchos hombres de 65, 70 años y más, haciendo largas filas esperando los alimentos y todo lo



que los CESFAM tienen que entregarle a la gente, que no se lo voy a dar a dejar a la casa".

"Por eso lo que yo vengo planteando es hacer una inversión pequeña, entregarles a uniones comunales de adulto mayores, o al club del adulto mayor es el tema de las mascarillas, en términos generales con los recursos que puedan disponerse desde el punto de vista de los recursos que dejaron para lo Social, y eso no se refleja en el acta de la Comisión es que estuvimos trabajando por ejemplo, en consecuencia dos observaciones, mejorar este informe que se entrega las Comisiones y acoger o discutir o dar más oportunidades sobre opiniones, que yo creo que tienen bastante sentido de ayudar y de colaborar".

El Presidente, responde "solo aclarar un punto, usted puede preparar un proyecto de ayuda social a los hogares que está diciendo, no hay ningún impedimento, es justamente lo que estábamos diciendo hace un momento atrás, los proyectos de interés del ítem Social lo permiten, y de hecho la Intendencia a través del SENAMA así lo están haciendo para los hogares que el Intendente informó hace un rato atrás, eso está absolutamente permitido y nosotros no tenemos que esperar nada para poder hacerlo. El Intendente nos dijo claramente, el que llegue con un proyecto que esté acorde con la circunstancia, con un precio razonable, que aplique, no cabe duda que lo va a apoyar. Si quiere, lo puede hacer desde ya, así que yo les mando por interno a todos los formularios, los instructivos y todo lo que se necesita para poder preparar proyectos de ese estilo, alimentos no se puede, sí se pueden comprar implementaciones como la que usted está diciendo, como mascarillas, alcohol gel para los adultos mayores, en ese sentido no hay inconvenientes".

Don José Vargas, agrega "esto de verdad, decir que de aquí a la próxima semana estoy trabajando para presentarlo de una manera distinta y tratar de recoger el apoyo general de ustedes, eso lo estoy haciendo, gracias por los formularios que me va a mandar, ya los tengo y estoy recogiendo esa información, pero eso es justamente lo que no se refleja en la información del acta o del informe que entregó la Comisión".

El Presidente, responde "sí don José Vargas, lo que yo le quiero decir es para eso no necesita el apoyo nuestro, usted puede presentar directamente proyecto sin el apoyo nuestro a los fondos que ya están disponibles, no requiere



aprobación del Consejo, es directamente del Intendente, por eso voy a compartir el formulario internamente para que todos tengamos la información, si es que alguno no lo tiene”.

El Sr. Intendente, añade “solamente decirle a don José Vargas que cuenta con todo el apoyo de la estructura del Gobierno Regional para poder ayudarlo a confeccionar el proyecto que me parece muy interesante y lo podemos hacer masivo a nivel regional, bienvenida la idea, bienvenida el trabajo en conjunto”.

Don Patricio Ojeda, expresa “lo primero don José Vargas, creo que como llegó más tarde no tiene las cosas claras, la primera es que no hay obligación, yo no le estoy dando el acta de la Comisión, me llama la atención que a usted no le llame la atención que los informes de otros Presidentes no hablen al detalle de lo que usted habló en otras Comisiones y sí está preocupado de lo que habló en la mía. Lo que yo hice fue un informe recordatorio por escrito, el cual no estoy obligado a hacer, lo estoy haciendo precisamente porque se tocaron muchos temas y era mejor que estuvieran por escrito y así pudieran recurrir a ellos. No son actas, si usted quiere que sean con las horas, con los nombres de los Consejeros para eso pida el acta de la Comisión, lo que yo estoy entregando no es el acta, es un informe recordatorio, que incluso podría haberlo medido, ni siquiera haberlo dado por escrito, lo podría haber hecho de palabra”.

“Ahora, como también lo señalé, en el informe agrupé las preguntas, usted comprenderá que no tiene sentido que en la hoja ponga tres veces la misma pregunta por el solo hecho que la hayan consultado tres veces, tres Consejeros distintos, no tiene sentido”.

“Lo segundo, la presencia de los Directores Regionales apunta a aspectos técnicos, yo valido que usted haya insistido en su propuesta, no solo en mi Comisión, sino que también en otras, por eso me llamó la atención que no se preocupara que otros no la dijeron. Pero lo que yo hice ayer fue preguntar técnicamente cuál era el impacto del uso de mascarillas en adultos mayores para que se nos diera una respuesta técnica, si usted no está de acuerdo tiene toda la libertad de seguir su proyecto, por la vía que sea”.



"Aprovecho de decirlo ahora a todos lo demás colegas, porque ayer lo dije en Comisión, todos van a tener ideas, pero no todas por el hecho de que las tengan significa que sean de impacto, o que de verdad vayan a resolver algo. Por eso es que las opiniones técnicas desde mi opinión personal son muy válidas, algo dijo don Rodrigo Hermosilla ayer, él no sabe para qué sirve la PCR, pero si alguien viene y le explica para que sirven, él va a apoyar o no esa propuesta, por eso es que me pareció que si usted insiste en el uso masivo de la población de adulto mayor de mascarillas, sería bueno tener un referente técnico como lo hizo don Luis Jaime ayer y dar una explicación si eso es bueno o no, pero también dije y con eso terminó, todos van a tener ideas para hacer uso del 6%. Creo que no es un buen camino que cada Consejero presente una idea al Intendente por separado, creo que lo que debiéramos hacer es que cada Comisión recibiera ideas de todos los Consejeros que quieran presentar una idea, se evalúen y entre todos los Consejeros definamos un listado de prioridades de las ideas que se planteen de acuerdo a cómo se ha hecho por ejemplo con los FIC, porque si no van a ver veinte ideas distintas. Probablemente muchas ideas no tengan referente técnico, porque insisto, los referentes técnicos son claves para determinar que la propuesta que le van a presentar al Intendente tiene o no impacto en lo que se está haciendo".

"Así que, básicamente me limito a hacer más informes, si es que no van con los horarios y con los segundos, pero creo que era más útil el que les mandé a que hubiese quedado solamente de palabra, solamente eso Presidente".

Don Pablo Del Río, menciona "decir que lo que manifiesta Don José Vargas me parece muy sensato, yo hace unos días estuve en Talca buscando al Intendente que justo estaba en la costa y pude reunirme con don Luis Verdejo. Le manifesté esta idea que no es nada de otro mundo, que es básicamente ir en ayuda de la población adulto mayor que tiene que salir a hacer sus trámites sí o sí, tienen que salir a ver el tema sus pensiones y que lamentablemente están obligados. Ojalá pudiéramos hacer que se quedaran en la casa, pero no es la realidad, creo que hay que ir en ayuda de ellos, cosas básicas como mascarilla y alcohol gel creo que serían tremendamente valorado por ellos y por lo que veo está la disponibilidad del Intendente".

"Comparto con don Patricio Ojeda, que probablemente haya que ser un conductor o un proyecto tipo, para que no andemos con ideas muy diferentes cuando persigamos este proyecto; pero insisto en que no hay que darle muchas vueltas



a algo tan básico como mascarillas y alcohol gel, es algo que agradecerían enormemente nuestros adultos mayores. Por eso quiero preguntarle al señor Intendente ¿Cómo procedemos? porque la idea es que llegue a las bases esto, la idea es que llegue a los clubes de adultos mayores, obviamente las comunas tienen uniones comunales adultos mayores que nos podrían hacer un catastro, contarnos cuánto hay y definir un monto de implementación para ellos, ¿Ese sería el camino a seguir? pregunto porque lo menos a mí me interesa mucho poder avanzar en hacer un proyecto de este tipo en algunas comunas".

El Sr. Intendente, responde "el catastro de los clubes de adulto mayor nosotros lo tenemos a través de la SEREMI de Desarrollo Social y Familia, me pareció bien la acotación que hizo el Consejero Ojeda, con respecto de canalizar las ideas ponerlas un poco, pulirlas y ponerlas en manos del equipo técnico del Gobierno Regional, me parece bien, porque creo que más mentes piensan más y hacen un planeta".

"Todos tenemos buenas ideas, pero a veces contrastar las ideas las purifica, las orienta y las canaliza, las cajas de mercadería son algo que tenemos que hacer y yo creo que ya el próximo mes vamos a tener que estar repartiendo cajas. Hemos iniciado el centro de acopio, espero que podamos ayudar a mucha gente de la región, pero siempre va a ser poco. Volviendo al tema, creo que las ideas las tenemos que pulir, conversarlas, las Comisiones son una buena forma, hoy en día no se necesita juntarse, sino que por esta vía pueden hacer las reuniones, interaccionar las ideas sin ningún problema, intercambiarlas más bien y podemos sacar cosas rápidamente".

"Creo que esta oportunidad de cambio de sistema va ayudar a mejorar la comunicación, por un lado, y también va agilizar las cosas que muchas veces las hacíamos en procesos mucho más lentos. Así que, don Pablo Del Río, bienvenidas todas las ideas, es bueno que las Comisiones trabajen para pulirlas y a lo mejor una idea en una Sesión se amplifica, se magnifica y se mejora en un 100% de lo que partió, por eso es que las Comisiones son fundamentales y todas las personas que quieran participar, porque ahora mucho más fácil participar, las Comisiones pueden ser ampliadas y se puede hablar sobre una idea y desarrollarla de la mejor forma. Espero todo lo que venga, también tenemos ideas nosotros que las podemos conjugar".



El Presidente, expresa "no teniendo más temas, no les podía decir buen regreso a sus hogares, porque se supone que están en ellos la gran mayoría. Perdón

Intendente, la Consejera Cecilia Parham pregunta ¿Cómo se eligieron el fondo esos hogares a lo que se le está entregando implementos?

El Intendente, responde "son hogares subvencionados por el SENAMA, por eso se eligieron esos porque están subvencionados, se le da un aporte mensual de ayuda, por eso se parte con esos, no significa que no vamos a llegar a los 53 ELEAN que hay en la Región del Maule. Esta es la primera instancia, porque esto también va con soporte médico, donde hay un PPS que es el punto preventivo sanitario y hay una revisión constante tres veces a la semana de los adultos mayores, donde se va a tener vigilado y se va a tener controlado los ingresos a estos recintos tan vulnerables desde el punto de vista salud, porque las personas que trabajan también pueden llevar el contagio a los propios adultos mayores, por eso es que los elementos son fundamentales".

El Presidente, manifiesta "Muchas gracias Consejeros, levantamos la Sesión, buena semana".

ACUERDOS:

1. POR 20 VOTOS A FAVOR, EL CONSEJO ACUERDA APROBAR LAS ACTAS DE LAS SESIONES ORDINARIAS N° 731 Y N° 732, AMBAS DE FECHA 17 DE MARZO DE 2020.
2. POR 20 VOTOS A FAVOR, EL CONSEJO ACUERDA DEJAR PENDIENTE LA APROBACIÓN DE MAYORES RECURSOS PARA INICIATIVA DENOMINADA "TRANSFERENCIA PROGRAMA DE PRODUCCIÓN LIMPIA Y CAMBIO CLIMÁTICO", POR UN MONTO DE M\$ 57.740.

Siendo las 18:35 horas y habiéndose cumplido con el total desarrollo de la Tabla Programada, el Presidente dispone poner fin a la presente Sesión.



JAMS/JPSG/pam.-



JUAN ANDRES MUÑOZ SAAVEDRA
PRESIDENTE